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Куриные истории
Импортные яйца не попали в торговые сети — где могла оказаться продукция

Наталья Башлыкова

С начала года в РФ ввезено более 
78 млн штук куриных яиц из Белорус-

сии, Азербайджана и Турции, но в роз-
ницу они так и не попали, выяснили 
«Известия». Импортные яйца были на-
правлены в основном на переработку, 
утверждают в Руспродсоюзе и в торго-
вых сетях. По этому эти поставки на ста-
билизацию цен особо не повлияли, хотя 
именно под них проводили обнуление 
ввозной пошлины. Выправить ситуацию 
помогли долгосрочные контракты с про-
изводителями — фиксированные цены 
позволили не только сдержать рост цен, 
но и обес печить доход птицефабрикам.

Большая часть поставленных в РФ 
куриных яиц поступила из Белорус-
сии — с начала года 69 млн штук, что 
в 1,7 раза больше, чем за аналогич-
ный период 2023-го, сообщили в Рос-

сельхознадзоре. Ещё более 4,2 млн 
яиц импортировано из Азербайджана 
и 5,6 млн — из Турции. В пресс-службе 
Россельхознадзора не стали уточнять, 
как была реализована импортная про-
дукция в России.

В прошлом году в нашей стране было 
произведено 38,1 млрд штук яиц, что 
на 1,8% больше, чем в 2022 году, сооб-
щал Росстат.

Как рассказали «Известиям» в Рус-
продсоюзе и подтвердили в ритейле, 
импортные яйца не попали в торговые 
се ти, в основном их направили на пе-
реработку. Такая продукция часто ис-
пользуется на производстве или для 
изготовления кондитерских и других 
товаров.

Представители бизнеса считают, что 
стабилизировать цены на этот товар 
удалось за счёт принятия 
мер на внутреннем рынке.
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Органы знания
Минтруд запросил доступ к налоговой тайне россиян

Мария Строителева

Доступ к данным россиян, включая 
те, что относятся к налоговой тайне, 

могут дать территориальным органам 
Роструда. Такая инициатива содержит-
ся в проекте приказа Минтруда — пе-
речень предстоит согласовать с ФНС. 
Например, речь о сведениях компа-
ний, у которых есть признаки нефор-
мальных отношений при заключении 
договоров ГПХ. Межведомственный 
обмен подобной информацией нужен 
для борьбы с нелегальной занятостью. 
И эксперты подтверждают, что меха-
низм может быть эффективен: так по-
лучится выявить тех, кто получает зар-
плату в конвертах. Правда, чем больше 
людей и организаций имеет доступ 
к данным, тем выше риски их утечки, 
предупреждают специалисты по ки-
бербезопасности.

Налоговым органам предлагается 
направлять в межведомственные ко-
миссии по противодействию нелегаль-
ной занятости и в органы Роструда све-
дения о гражданах, содержащие в том 
числе налоговую тайну. Об этом сказа-
но в проекте приказа Минтруда (есть 
у «Известий»). Там подчёркивается, что 
перечень требуется согласовать с ФНС 
и самим Рострудом. Если изменения 
утвердят, документ должен вступить 
в силу 1 марта 2024 года.

В предлагаемый Минтрудом пере-
чень в том числе входят:

— информация о нарушениях или 
признаках, указывающих на нефор-
мальную занятость, в том числе при 
заключении работодателями догово-
ров гражданско-правового характе-
ра (ГПХ) с физлицами, которые факти-
чески выполняют функции 
постоянных сотрудников;

Потерять ЕС
Помощь Киеву ухудшает экономику стран Европы

Семён Бойков

С траны Евросоюза продолжают фи-
нансово поддерживать Украину, 

несмотря на сложности, с которыми 
сталкиваются их экономики. 1 февра-
ля ЕС согласовал долгосрочный бюд-
жет до 2027 года, предусматривающий 
передачу Киеву €50 млрд. Это самая 
большая статья расходов обновлённо-
го бюджета. При этом сам ЕС находится 
на грани рецессии: в 2023-м экономика 
«локомотива» Евросоюза Германии со-
кратилась, а в ЕС рост составил менее 
1%. Опрошенные «Известиями» экспер-
ты отмечают, что выделенная Украине 
помощь не сможет вывести эту страну 
из экономического тупика.

1 февраля состоялся специаль-
ный саммит ЕС, посвящённый об-
суждению долгосрочного бюджета 
объединения до 2027 года. Он стал 
продолжением саммита Евросовета, 
прошедшего 14–15 декабря. Тогда ев-
ропейским лидерам удалось догово-
риться о старте переговоров по пово-
ду вступления Украины в ЕС. Главным 
противником этого решения вплоть 
до начала заседания оставалась 
Венгрия. Впрочем, сопротивление 
Будапешта удалось преодолеть: ре-
шение о запуске переговорного про-
цесса было принято в первый день за-
седания.

В этот раз ситуация практически 
повторилась. Венгерский премьер 
Виктор Орбан заявлял, что не допу-
стит безоговорочного выделения 

Украине макрофинансовой помощи 
на сумму €50 млрд. В итоге Будапешт 
не сказал «нет» помощи Киеву. Вен-
грия предложила Евросоюзу ком-
промисс: выделить Украине €50 млрд, 
но постепенно и при строгом ежегод-
ном контроле за расходованием денег.

Лидеры ЕС договорились. В бли-
жайшие  годы Киеву предоставят 
€33 млрд в виде кредитов и €17 млрд — 
на безвозмездной основе. При этом 
Еврокомиссия ежегодно будет гото-
вить отчёт для лидеров ЕС по выпол-
нению условий финансовой помо-
щи Украине. Кроме того, по данным 
The Guardian, европейские полити-
ки в случае необходимости даже 
смогут пересмотреть помощь через 
два года. Позже венгерский премьер 
похвастался, что ЕС согласовал меха-
низм контроля, «который гарантиру-
ет разумное использование 
денег».

Штатовская ситуация
Кто поставил Украине ракеты, сбившие Ил-76

Юлия Леонова

П о серийному номеру ракеты, об-
ломки которой найдены на месте 

падения российского самолёта Ил-76, 
можно определить, какая страна по-
ставила её Украине, считают опро-
шенные «Известиями» эксперты. Ра-
нее, 1 февраля, Следственный комитет 
России заявил: самолёт, перевозивший 
украинских военнопленных, был сбит 
из американского зенитно-ракетного 
комплекса Patriot. Ведомство опубли-

ковало и серийный номер управляе-
мой ракеты — MIM-104A. По версии СК, 
на западное происхождение средств 
поражения указывают найденные 
фрагменты корпусов и механизмов, 
а также следы гексогена с примесями 
октогена. А источники в оперативных 
службах не исключили, что в расчёт 
ЗРК Patriot, атаковавший Ил-76, ско-
рее всего, входили американские спе-
циалисты.

В ходе исследования обломков рос-
сийского самолёта Ил-76, перевозив-

шего украинских пленных, были обна-
ружены следы гексогена с примесями 
до 10% октогена — они характерны для 
взрывчатых веществ иностранного 
производства. Также на найденных 
фрагментах корпусов и механизмов 
двух ракет были надписи и маркиров-
ки на английском языке. Всё это позво-
ляет сделать вывод, что самолёт был 
сбит из американского зенитно-ракет-
ного комплекса Patriot двумя ракетами, 
сообщили 1 февраля в След-
ственном комитете РФ.
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« УКРАИНА ДАЖЕ 
НЕ РАССМАТРИ-
ВАЛА ВАРИАНТ, 

ПРИ КОТОРОМ ОНА  
НЕ ПОЛУЧИЛА БЫ ПО-
МОЩЬ. В ГОСБЮДЖЕТЕ 
СТРАНЫ НА 2024 ГОД  
ЗАЛОЖЕНА СУММА ЗА-
ПАДНОЙ ПОДДЕРЖКИ  
В РАЗМЕРЕ $37 МЛРД  
(ОКОЛО €34 МЛРД)

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 02.02.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,5357   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,9757   ДИРХАМ ОАЭ 24,5691   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,188   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2234   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2015   ДОЛЛАР США 90,2299   ЕВРО 97,4009   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6149 
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Время прикрытия
«Тор» и «Гибка» защитят штурмовиков от беспилотников

Роман Крецул, Юлия Леонова

В состав российских штурмовых ча-
стей и подразделений войдут зенит-

ные комплексы «Тор» и «Гибка», сообщи-
ли источники «Известий» в Минобороны 
РФ. Их задачей станет прикрытие бойцов 
в момент взятия опорных пунктов про-
тивника. Во время атаки критически важ-
но вовремя сбивать ударные беспилот-
ники и реактивные снаряды, отмечают 
эксперты. В конечном счёте нововведе-
ние должно сделать штурмовые дей-
ствия более эффективными.

В составе штурмовых частей рос-
сийской армии началось формирование 
подразделений ПВО, рассказали «Изве-
стиям» источники в военном ведомстве. 
На их вооружение поступят комплексы 
«Тор» и «Гибка». Зенитчики будут дей-
ствовать в непосредственном контак-
те со штурмовиками, уничтожать бес-
пилотники противника и прикрывать 
штурмовиков от реактивных систем 
залпового огня.

— Когда идёт штурм укреплённого 
района, противник может использо-
вать различные средства, чтобы его со-
рвать, — пояснил военный эксперт Алек-
сей Леонков. — Это могут быть средства 
воздушного нападения, в частности 
FPV-дроны. Понятное дело, что в такие 
цели из ПЗРК особо не настреляешься, 
у него есть свои ограничения. Но рабо-
тая комплексами, которые отслежива-
ют много целей, есть гарантия того, что 
от атак противника потери у вас будут 
минимальные или их вообще не будет. 
Решение снабжать подразделения ком-
плексами «Тор» и «Гибка» вполне оправ-
дано приобретённым опытом в ходе СВО.

Отдельные штурмовые подразде-
ления — тоже нововведение, продик-
тованное ходом специальной военной 
операции. В первые же недели боёв рос-
сийские войска столкнулись с мощны-
ми украинскими укреплениями. Осо-
бенно сложной оказалась обстановка 
в Донбассе, где оборонительные линии — 
бункеры, укрепрайоны, подземные соо-
ружения — выстраивали с 2014 года. Кро-
ме того, войска столкнулись с другой 
проблемой — наступать классическим 
способом, группами бронетехники при 
поддержке пехоты чревато большими 

потерями. Украинские формирования 
имеют много противотанковых средств, 
а главное — ударных беспилотников.

Постепенно войска перешли к так-
тике действий относительно неболь-
шими штурмовыми группами, которых 
поддерживают огнём бронетехни-
ка и артиллерия. В этих подразделени-
ях служат наиболее мотивированные 
и опытные бойцы. Поначалу штурмо-
вые группы в частях создавались вне 
штата, но сейчас ситуация поменялась. 
В военном ведомстве решили создать 
в войсках специализированные раз-
ведывательно-штурмовые бригады. 
В их составе будут отряды, предназна-
ченные для взлома эшелонированной 
обороны, а также подразделения, спо-
собные вести разведку на тактической 
глубине. Бригады получат танки, лёг-
кую бронетехнику, артиллерию, ши-
рокую номенклатуру беспилотников. 
Их личный состав подготовят к веде-
нию боя в замкнутых пространствах — 
окопах, зданиях, ДОТах и ДЗОтах.

— Штурмовые отряды уже опробова-
ны участием в других локальных кон-
фликтах, особенно это было во время 
второй чеченской кампании при штур-
ме Грозного. Тогда они действовали при 
поддержке бронетехники, — рассказал 
«Известиям» военный эксперт Геннадий 
Алёхин. — В зоне специальной военной 
операции мы действуем не только в поле, 

но и в агломерациях: например, Авдеев-
ка — это и городские кварталы, и пром-
зона. То же самое было в Северодонецке, 
Бахмуте, Лисичанске. И наши военнос-
лужащие уже накопили новый опыт.

По словам эксперта, в дальнейшем 
наши войска будут использовать штур-
мовые группы для выполнения специ-
фических задач. В их составе будут 
и снайперы, и гранатомётчики, и сапё-
ры, поддерживаться они будут броне-
техникой.

— Это и БРДМ, танки, БМП, а также мо-
гут использовать «Тор». Это зенитно-ра-
кетный комплекс ближнего и средне-
го радиуса действия, они хорошо себя 
показали в зоне СВО. «Гибка» — новый 
комплекс, модернизированный, кото-
рый поступит на линию боевого сопри-
косновения, — подытожил он.

Комплексы, которые поставят штур-
мовикам, — самые современные рос-
сийские разработки в своём классе. 
«Тор-М2» считается одним из самых эф-
фективных средств ПВО ближнего ра-
диуса действия. Он предназначен для 
прикрытия первых эшелонов сухопут-
ных войск от противорадиолокацион-
ных и крылатых ракет, планирующих 
бомб, самолётов, вертолётов и разных 
типов беспилотников.

Комплекс размещён на бронирован-
ном гусеничном шасси, что позволя-
ет ему действовать вместе с боевыми 

порядками мотострелков и танкистов. 
Благодаря вертикальному пуску ра-
кет он может отражать налёт с любо-
го направления. Современная модифи-
кация комплекса оснащена зенитной 
ракетой 9М338К с улучшенными воз-
можностями. Боекомплект одной уста-
новки составляет до 16 боеприпасов.

В современной версии «Тор» может 
стрелять не только с коротких остано-
вок, но даже с ходу. Это делает его эф-
фективным средством прикрытия войск 
на марше.

Дальность действия ракет «Тора» 
превышает 16 км, они могут сбивать 
цели на высотах от 10 м до 12 км, а об-
наруживать их на дистанции до 32 км.

«Тор» регулярно дорабатывается 
с учётом опыта специальной военной 
операции. В феврале прошлого года за-
меститель главного конструктора по ре-
монту и модернизации ИЭМЗ «Купол» 
Илья Рыков сообщал, что благодаря до-
работке он может эффективнее пере-
хватывать снаряды американских РСЗО 
HIMARS.

ЗРК «Гибка-С» обладает преимуще-
ствами самоходных и переносных си-
стем. Он предназначен для контро-
ля воздушной обстановки, прикрытия 
подразделений во время ведения бое-
вых действий, а также для обороны во-
енных, промышленных и инфраструк-
турных объектов от ударов с воздуха. 
Кроме того, в бронированной машине 
перевозится отделение стрелков-зенит-
чиков с переносными зенитно-ракетны-
ми комплексами (ПЗРК).

«Гибка-С» состоит из боевой маши-
ны отделения ПЗРК и машины развед-
ки и управления командира взвода 
ПЗРК. Боевая машина оснащена пуско-
вой установкой с креплениями для ПЗРК 
«Игла» или «Верба» и оптико-электрон-
ной системой для поиска целей и при-
целивания. Конструкция обеспечива-
ет круговое наведение по горизонтали 
и позволяет изменять угол возвышения 
контейнеров с ракетами. Готовый к при-
менению боекомплект состоит из че-
тырёх ракет, ещё столько же перевоз-
ится внутри машины. Ранее «Известия» 
сообщали, что «Гибки» поступят на ос-
нащение подразделений специального 
назначения.

Продвижение первых 
Путин открыл современные кампусы и встретился с молодёжью

Новости  

Алёна Нефёдова

Ч исло молодых людей в России 
в ближайшее десятилетие посто-

янно будет расти, поэтому уже сей-
час нужно создавать широкие условия 
для их самореализации. Об этом Влади-
мир Путин заявил 1 февраля на откры-
тии объектов современных кампусов 
в российских регионах. Сейчас в стране 
создают 17 таких проектов, вкладывая 
в них свыше 500 млрд рублей. В этот же 
день президент встретился с участни-
ками «Движения первых» и посетил не-
сколько павильонов выставки «Россия» 
на ВДНХ. Как в РФ будут выглядеть со-
временные студенческие городки и что 
спели дети вместе с Путиным — в мате-
риале «Известий».

�� КАК БУДУТ ВЫГЛЯДЕТЬ 
НОВЫЕ СТУДЕНЧЕСКИЕ 
КАМПУСЫ

Владимир Путин 1 февраля уже в чет-
вёртый раз приехал на международ-
ную выставку «Россия» на ВДНХ. 
С каждым посещением президент 
старается осмотреть новые залы пло-
щадки: на этот раз — павильоны Сбера 
и российской IT-компании VK («ВКон-
такте»). Там президенту рассказали 
о проектах компаний и представили 
свои наработки. Однако больше Вла-
димиру Путину было интересно пооб-
щаться с молодым поколением. На пло-
щадке его обступили юные блогеры, 
которые старались рассказать главе 
государства о своих видео и способах 
съёмки. Президент охотно выслушал 
ребят и даже задавал встречные во-
просы, поскольку в ближайшем буду-
щем особо важно сконцентрироваться 
на создании для молодёжи комфорт-
ной и перспективной среды.

Именно это направление обсужда-
лось и во время профильного совеща-
ния, которое глава государства провёл 
по видеосвязи с ВДНХ.

— У нас, по оценкам демографов, 
на протяжении более чем десятиле-
тия число молодых людей будет по-
стоянно расти. И очень скоро ребя-
та, которым сегодня 10–12 лет, придут 
учиться в техникумы и вузы. И, конеч-
но, мы должны уже сейчас, сегодня, ра-
ботать над тем, чтобы предоставить 
им широкие, качественно новые усло-
вия для самореализации, для успешно-
го карьерного и жизненного роста, для 
того чтобы они стали настоящими про-
фессионалами в своём деле, — заявил 

Владимир Путин на совещании по ре-
ализации федерального проекта, на-
правленного на создание сети совре-
менных кампусов.

Глава государства назвал это без 
всякого преувеличения задачей стра-
тегического и общенационального 
уровня. Во время совещания прези-
дент принял участие в открытии но-
вых учебных корпусов, общежитий 
и лабораторий в Башкирии, Пермском 
крае, Татарстане, Югре и Москве. В Ко-
галыме появился филиал Пермского 
национального исследовательско-

го политехнического университе-
та, в Альметьевске (Татарстан) — на-
учно-исследовательский и учебный 
центр «Высшая школа нефти», в столи-
це открыли исследовательский центр 
и многофункциональный библиотеч-
ный корпус на территории кампуса 
МГТУ им. Н.Э. Баумана, а в Уфе в строй 
ввели первую очередь межвузовско-
го кампуса Евразийского научно-об-
разовательного центра.

Ещё до совещания Путин осмотрел 
проект по созданию кампуса мирового 
уровня на базе Московского государ-

ственного строительного универси-
тета. По его словам, опыт, получен-
ный при проектировании и возведении 
таких современных проектов, нуж-
но учитывать в градостроительстве 
и благоустройстве.

— Удобные кампусы в целом послу-
жат стимулом для формирования со-
временной городской среды, всей 
инфраструктуры, необходимой для 
ведения бизнеса, для работы и отды-
ха, комфортной жизни людей, будут 
содержательно и архитектурно впи-
саны в окружающее пространство, — 
отметил глава государства.

До 2030 года по национальному про-
екту «Наука и университеты» в России 
будет сформирована сеть из 25 совре-
менных кампусов. На их территории 
будут работать коворкинги, библио-
теки, места для прогулок и спортив-

Киевский провал
Украина теряет поддержку на международной арене

Семён Бойков, Екатерина Хамова, Прохор Доренко

М еждународный суд ООН в Гааге отказался признавать Россию «государ-
ством-агрессором», а ДНР и ЛНР «террористическими организациями». 

Своё решение ведомство опубликовало 31 января. Иск был инициирован Укра-
иной в 2017 году в связи с действиями «пророссийских сепаратистов» в 2014-м 
в Донбассе и российских властей в Крыму — их обвиняли в нарушении прав на-
циональных меньшинств. Киев добивался выплаты компенсаций, прекращения 
помощи республикам Донбасса (в 2022 году они вошли в состав РФ) и вывоза 
поставляемых вооружений. Эксперты объяснили решение суда тем, что Украи-
ну воспринимают как инструмент, чьи «хотелки» вовсе не обязательно удовлет-
ворять. К тому же для доказательств правоты Киева не было никаких юридиче-
ских оснований, и говорить в этой ситуации можно о кризисе международных 
отношений, а не международного права.

�� ЧТО РЕШИЛ МЕЖДУНАРОДНЫЙ СУД ООН

Председатель суда Джоан Донохью сообщила: Суд ООН отклонил большинство 
претензий Украины. По её словам, РФ соблюдала свои обязательства по боль-
шинству положений Международной конвенции о борьбе с финансированием 
терроризма. Тем не менее суд признал Россию частично виновной только в одном 
нарушении — по п. 1 ст. 9 ICSFT. В нём речь идёт о принятии мер для расследова-
ния действий лиц, которые могли совершить преступления на территории стра-
ны, после получения соответствующей информации. В МИД РФ этот вывод суда 
встретили с недоумением, отметив, что в целом он не пошёл на поводу у Киева.

2 февраля Международный суд ООН вынесет решение о приемлемости дру-
гого иска Украины к России, где Киев оспаривает факт геноцида населения Дон-
басса. Официальный представитель МИД России Мария Захарова выразила на-
дежду, что суд проявит беспристрастность и независимость.

�� МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

Член Совета по межнациональным отношениям 
при президенте РФ Богдан Безпалько:

«Решение суда говорит о том, что Украину воспринимают 
не как союзника, а в качестве инструмента, чьи “хотелки” не-
обязательно удовлетворять. Европейцы всё равно рассматри-
вают Украину и её жителей как второй и третий сорт. Конеч-
но, для России и тем более для Луганска и Донецка хорошо, что 
их не признали “агрессором” и “террористическими организациями”. Но в це-
лом даже украинские судебные органы не рассматривали ДНР и ЛНР как тер-
рористические организации. Это было следствием государственной полити-
ки исполнительной власти. В целом Украина — территория, где законы мало 
исполняются и конституция почти ничего не значит. Это — авторитарное го-
сударство с репрессивными силовыми органами, которые могут действовать 
почти в любой сфере так, как им захочется».

Эксперт Международного института гуманитарно-
политических исследований Владимир Брутер:

«Суд был вынужден вынести такие решения, потому что 
для доказательств украинской правоты не было никаких юри-
дических оснований, а всё остальное не имеет в данном слу-
чае никакого значения. При этом он оставил некоторые обви-
нительные мелочи, чтобы было, за что зацепиться в дальнейшем: 
впрочем, и они не имеют под собой основания. В суде исходили из косвенных 
ситуаций, которые не могут иметь доказательства. Говорить о том, что суд 
встал на сторону России, нельзя. Он был вынужден отклонить большую часть 
украинских требований, но в то же время сохранил для себя возможность вме-
шиваться в ситуацию в дальнейшем».

Профессор кафедры международного права МГИМО 
Дмитрий Лабин:

«Международный суд как головной орган ООН в своей компе-
тенции имеет рассмотрение споров между членами организа-
ции. Украина и Россия состоят в ООН, поэтому вправе передавать 
свои споры на рассмотрение в этот орган. Но нужно учитывать, что 
юрисдикция у международного суда возникает не автоматически 
в момент подачи заявления одного государства против другого, а устанавливает-
ся судом при выполнении определённых формальных условий. И одно из этих ус-
ловий — предоставление ярко и чётко выраженного согласия обеих сторон на уре-
гулирование спора. Правовые основания, которые предложила Украина, вытекали 
якобы из нарушений РФ своих обязательств по международной многосторонней 
конвенции по предотвращению всех форм расовой дискриминации.

На мой взгляд, Украина лишь формально воспользовалась этой конвенци-
ей, чтобы выразить свои претензии. Перспектив того, что международный суд 
примет эти претензии, было очень мало. Так это и произошло. Это свидетель-
ствует о том, что международное право работает, хотя в последнее время и го-
ворят об обратном. Это не так, это не кризис международного права, а кризис 
международных отношений. Всё это говорит о том, что правильное использо-
вание систем правовой защиты даёт положительный результат. Наша страна 
воспользовалась всеми возможностями международного права».

�� ОФИЦИАЛЬНАЯ ПОЗИЦИЯ РФ

МИД России:
«Доводы российской стороны о безосновательности украинских инсинуа-

ций были в Гааге услышаны: из заявленных Киевом на протяжении семилет-
него разбирательства более чем 20 требований суд отклонил практически все 
и оставил Украину без какой-либо компенсации. Международный суд не по-
шёл на поводу у Киева и принципиально отказался признать Россию “государ-
ством-агрессором”».

Вице-спикер Совета Федерации Константин Косачёв:
«Затея украинцев использовать Международный суд ООН 

в политических целях провалилась. Судьи в Гааге, вынося 
решение по иску Украины к России, продемонстрировали 
некоторые признаки оздоровления международного пра-
восудия».

Официальный представитель МИД России Мария Захарова:
«2 февраля ожидается решение суда по юрисдикционным 

возражениям Российской Федерации в рамках дела по Кон-
венции о предупреждении преступления геноцида и наказа-
нии за него. Наша делегация будет присутствовать на огла-
шении, и мы ожидаем, что суд проявит беспристрастность 
и независимость как главный судебный орган системы ООН».

Комиссия по вопросам информационного сопровождения государственно национальной 
политики, Международный дискуссионный клуб Валдай, МГИМО, Из личного архива, 
Павел Волков | «Известия»
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« СКОРО РЕБЯТА, КОТОРЫМ СЕГОДНЯ 10–12 ЛЕТ, ПРИДУТ 
УЧИТЬСЯ В ТЕХНИКУМЫ И ВУЗЫ. И МЫ ДОЛЖНЫ УЖЕ 
СЕЙЧАС РАБОТАТЬ НАД ТЕМ, ЧТОБЫ ПРЕДОСТАВИТЬ 

ИМ КАЧЕСТВЕННО НОВЫЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ САМОРЕАЛИЗАЦИИ
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Потерять ЕС
A Примечательно, что ЕС 

включил в итоговое ком-
мюнике положение о возможности 
передачи Киеву доходов от заморо-
женных активов ЦБ России, однако, 
как отметил глава Евросовета Шарль 
Мишель, «этот вопрос ещё будет про-
рабатываться».

Депутат Европарламента от Герма-
нии Гуннар Бек полагает, что €50 млрд 
пойдут исключительно на военную 
поддержку Украины, а не на улучше-
ние экономической ситуации в стра-
не.

— Конечно, суммы [от ЕС] увеличи-
лись, потому что США сокращают по-
мощь Украине. То есть Европа всту-
пает в игру, поскольку США снижают 
свои обязательства. У них нет денег, 
но они берут их в долг, чтобы под-
держать Украину, — заявил он «Из-
вестиям». — ЕС имеет имперское из-
мерение. Он хочет расти. Неважно, 
принесёт это ему пользу или нет.

В Киеве ранее подчёркивали: без 
финансовой подпитки из Брюсселя 
украинская экономика долго не про-
тянет. Так, глава финансового коми-
тета Верховной рады Даниил Гет-
манцев заявлял, что Украина даже 
не рассматривала вариант, при кото-
ром она не получила бы эту помощь. 
В госбюджете страны на 2024 год за-
ложена сумма западной поддержки 
в размере $37 млрд (около €34 млрд).

По итогам саммита бюджет ЕС 
расширен на €64,6 млрд (весь се-
м и летн и й бюд жет соста вл яет 
€1,071 трлн в ценах 2018 года). Среди 
дополнительных статей расходов 
числятся борьба с миграцией, под-
держка экономики стран-членов, 
укрепление оборонной промыш-
ленности, урегулирование послед-
ствий стихийных бедствий. При этом 
их доля сравнительно небольшая — 
лишь €14,6 млрд.

Кроме того, обновлённый бюд-
жет не содержит, например, допол-
нительных средств на поддержку 
аграриев и мер по улучшению об-
щеевропейской сельскохозяйствен-
ной политики. При этом Евросоюз 
несколько недель подряд сотряса-
ют забастовки фермеров, требую-
щих в том числе запрета дешёвого 
импорта продовольствия с Украи-
ны и из других государств, который 
подрывает закупочные цены в ЕС. 
Фермеры также просят компенса-
ции цен на горючее, которые взле-
тели в результате введённых Евро-
союзом запретов на российские газ 
и нефть.

К слову, в день саммита недалеко 
от европейского квартала в Брюсселе 
около тысячи фермеров на тракторах 
выехали на акцию протеста с лозун-
гами «Мы вас кормим, а вы нас мори-
те голодом». Руководитель Центра 

германских исследований Институ-
та Европы Владислав Белов считает: 
в Европе понимают причины, по ко-
торым аграрии выходят на улицы. 
Фермеры бастуют из-за сокращения 
того, к чему они привыкли: дотаций 
на дизель, также — в связи с давле-
нием со стороны «Зелёных», поэто-
му недовольство абсолютно объяс-
нимо. Как и забастовки в Германии, 
в которых участвуют госслужащие, 
машинисты, обслуживающий пер-
сонал аэропортов и так далее. Цены 
резко выросли, и это требует повы-
шения зарплат, отметил он в разго-
воре с «Известиями».

В конце 2023 года в еврозоне впер-
вые за долгое время увеличился по-
казатель инфляции. По данным 
Eurostat, потребительские цены 
в 19 странах в декабре были в сред-
нем на 2,9% выше, чем в том же ме-
сяце 2022-го. По данным агентства, 
это вызвано, в частности, экономи-
ческими проблемами в Германии, чей 
ВВП в конце года снизился на 0,3%. 
На этом фоне в ФРГ два месяца под-
ряд снижается индекс делового кли-
мата. По оценке главы мюнхенского 
Института экономических исследо-
ваний Ifo Клеменса Фюста, «эконо-
мика Германии застряла в рецессии». 
С временным падением ВВП в про-
шлом году также сталкивались, на-
пример, Эстония, Швеция, Порту-
галия, Латвия, Ирландия, Чехия, 
Австрия. В целом экономика еврозо-
ны оставалась на уровне стагнации: 
в 2023-м её рост в годовом выраже-
нии составил лишь 0,1%. По данным 
ООН, экономика США в 2023-м вырос-
ла на 2,5%, Китая — на 5,2%, России — 
на 2,7%. К слову, Владимир Путин ра-
нее допустил, что рост ВВП России 
за 2023 год может превысить 4%.

При этом если США — чемпионы 
по передаче вооружений, Евросоюз — 
лидер в плане финансирования Кие-
ва. По данным Кильского институ-
та мировой экономики, с февраля 
2022 года по октябрь 2023-го ЕС вы-
делил Украине около €77 млрд фи-
нансовой помощи. США за этот же 
период направили только €25 млрд. 
По мнению немецкого экономиста, 
редактора издания Wirtschaft aktuell 
Айке Хамера, в ЕС растёт раздраже-
ние европейскими элитами, посто-
янно выступающими в поддержку 
Украины.

— Невероятно, что европейские 
граждане платят за всё это, а бюро-
краты из ЕС действуют не в их инте-
ресах, а в интересах других людей. 
Но ЕС не в силах спонсировать Укра-
ину вечно, — заявил эксперт «Изве-
стиям». — Люди понимают, что вы-
деленные €50 млрд будут потрачены 
впустую — у Украины нет достаточ-
ных человеческих ресурсов и своей 
стратегической хозяйственной мо-
дели. Раньше она заключалась в со-
хранении тесных связей с Россией 
и опорой на Донбасс. Но сейчас все 
индустриальные районы страны 
(ДНР и ЛНР) вошли в состав РФ. Те-
перь такой модели нет, и все деньги, 
выделенные Украине, будут тратить-
ся в никуда.

Примечательно: в некоторых ев-
ропейских странах помощь Киеву 
приобрела масштабный характер. 
По информации Кильского универ-
ситета, если самая экономически 
мощная в мире страна США за пол-
тора года потратила на Украину 0,3% 
ВВП, республики Прибалтики выде-
лили более 1% (Латвия — 1,1%, Эсто-
ния — 1,3%, Литва — 1,4%). То же каса-
ется Норвегии и Дании.

Продвижение первых 
Путин открыл современные кампусы и встретился с молодёжью

 Новости

НАТО ехать смотреть

Мурад Садыгзаде

Востоковед

Российские и турецкие СМИ активно 
обсуждают будущий официальный 

визит президента РФ Владимира Путина 
в Турцию. По данным газеты Türkiye, Ан-
кара ожидает его 12 февраля. Помощник 
президента России по международным 
делам Юрий Ушаков также подтвердил 
информацию о подготовке этой поезд-
ки в феврале, но точной даты не назвал.

Ажиотаж вокруг визита обосно-
ван тем, что президента Путина дав-
но ждут в Турции. В последний раз 
он был там в 2018 году, при этом Ред-
жеп Тайип Эрдоган неоднократно по-
сещал после этого Россию. Кроме того, 
после начала СВО и конфронтации 
с НАТО это будет первый визит рос-
сийского лидера в страну Североат-
лантического альянса.

Да и встречу глав государств тра-
диционно ожидают «с большим не-
терпением», так как устоявшийся лич-
ный доверительный диалог между 
Путиным и Эрдоганом очень позитив-
но влияет на стратегическое партнёр-
ство наших стран, а оно охватывает 
различные области сотрудничества.

Политические вопросы регио-
нального и глобального уровней тес-
но переплетены с двусторонней коо-
перацией между Москвой и Анкарой. 
Процессы урегулирования конфлик-
тов в Сирии, Ливии и на Южном Кав-
казе, а также посредничество Турции 
в украинском кризисе это подтверж-
дают. Одной из ключевых сфер дву-

сторонней повестки остаётся эко-
номика. Объём торгового оборота 
между двумя странами в послед-
ние годы значительно увеличился 
и достиг впечатляющих цифр. Круп-
ные российские компании инвести-
руют в различные секторы турецкой 
экономики, включая энергетику, ту-
ризм, строительство и многое другое, 
а турецкий бизнес расширяет своё 
присутствие на нашем рынке после 
введения санкций и ухода с него за-
падных компаний.

Всё это и будет формировать по-
вестку встречи Путина с Эрдоганом. 
Но особое внимание было прикова-
но к словам помощника президен-
та Юрия Ушакова, который, отвечая 
на вопросы российских СМИ, заявил: 
«Могу сказать, что украинская тема-
тика будет в качестве, наверное, одно-
го из основных предметов перегово-
ров». Турецкие эксперты и СМИ также 
подчёркивают, что этот кризис станет 
ключевым пунктом встречи, так как 
переговоры между Россией и Украи-
ной в Стамбуле в 2022 году были зна-
чительным шагом в урегулировании 
конфликта, где обе стороны выразили 
готовность к компромиссу.

Действительно, Эрдоган — один 
из немногих политиков, который 
имеет прямой диалог как с Западом 
и властями в Киеве, так и с Москвой. 
На фоне летне-осенних провалов во-
оружённых сил Украины во время 
их контрнаступления, кризиса в ря-
дах киевского военно-политическо-
го истеблишмента, а также значитель-
ного снижения западной финансовой 
и военно-технической помощи веро-
ятность «сговорчивости» украинских 
властей становится больше. В Анкаре 
это всё видят и понимают, что Москва 
всегда была открыта к дипломатиче-
ским инструментам урегулирования. 
Турецкие официальные лица неодно-
кратно на самом высоком уровне на-
зывали отношение Запада к России не-
корректным.

Поэтому, вполне вероятно, Анка-
ра может стать тем самым посредни-
ком, который способен перезапустить 
«стамбульский формат» и иницииро-

вать процесс урегулирования укра-
инского кризиса. Медиация в такого 
уровня конфликте позволит Эрдога-
ну укрепить свои позиции внутри го-
сударства и за рубежом. Турция, как 
и многие другие страны мирового 
большинства, хочет перемен в глобаль-
ной политической системе, о которых 
говорит Москва. Старый миропорядок 
рушится, но на пути создания нового 
устройства Турции не обойтись без та-
кого партнёра, как Россия.

Безусловно, глобальные во-
просы имеют важное значение, 
но у Москвы и Анкары есть ряд дву-
сторонних задач, которые также не-
обходимо решить. Из-за западных 
санкций периодически возника-
ют сложности в торговых отноше-
ниях. В частности, недавние про-
блемы с ограничением финансовых 
трансакций сильно беспокоят биз-
нес-сообщество с обеих сторон. Га-
зовый хаб — потенциально взаимо-
выгодный проект, который всё ещё 
не запущен из-за разногласий в во-
просах администрирования. Веро-
ятно, лидеры также обсудят сирий-
ский вопрос, процесс нормализации 
отношений между Анкарой и Дама-
ском, который застопорился, собы-
тия на Южном Кавказе и в Африке, 
а также конфликт в Газе, где у стран 
во многом достаточно схожие по-
зиции. Что касается согласия Тур-
ции по вопросу вступления Швеции 
в НАТО, в Москве на этот счёт иллю-
зий никогда не питали и понимали, 
что Анкара на выгодных для себя ус-
ловиях согласится на это.

В целом отношения России и Тур-
ции остаются сложными и многогран-
ными, их характер в значительной 
степени определяется внешнеполити-
ческими интересами и стратегиями 
обеих стран. Оба государства стре-
мятся сотрудничать в различных об-
ластях и укреплять взаимовыгодные 
отношения на основе взаимного ува-
жения и понимания. Таким образом, 
визит Путина в Турцию и его встре-
ча с Эрдоганом придадут позитив-
ный импульс развитию диалога меж-
ду странами.

МНЕНИЕ

Штатовская ситуация
A «По заключению проведён-

ных в ходе следствия экс-
пертиз изъятые с места происшествия 
фрагменты, согласно их конструктив-
ным особенностям, геометрическим 
характеристикам и имеющимся мар-
кировочным обозначениям, являют-
ся элементами конструкции зенит-
ной управляемой ракеты MIM-104A 
комплекса Patriot США, разработан-
ной корпорациями Raytheon и Hughes 
и произведённой в Raytheon», — конста-
тировали в СК.

По серийному номеру можно уз-
нать место и год производства раке-
ты, куда её поставляли, а после понять, 
с какого именно комплекса Patriot ата-
ковали наш самолёт, рассказал «Изве-
стиям» военный эксперт Алексей Леон-
ков. И эту информацию можно добыть, 
даже если она засекречена, ведь наша 
«разведка не дремлет».

Такого же мнения придерживает-
ся и другой военный эксперт — капи-
тан 1 ранга запаса Василий Дандыкин. 
Он напомнил, что ранее точно так же 
по серийному номеру определили, 
кому принадлежала ракета «Точка-У», 
упавшая на вокзал в Краматорске вес-
ной 2022 года.

— Тогда тоже всё было написано: ког-
да поставили, какая партия, какой год. 
В этот раз было две ракеты. Били они 
из-под прикрытия. Использовали ЗРК 
Patriot, потому что это единственный 
комплекс НАТО, позволяющий бить 
с большой дальности, — пояснил он.

Оба эксперта сошлись во мнении, что 
удар со стороны украинских боевиков 
по российскому самолёту Ил-76 в Белго-
родской области не был случайностью.

Ранее, 1 февраля, ТАСС со ссылкой 
на источник в оперативных службах 
сообщил: расчёт ЗРК Patriot, атаковав-
ший Ил-76 с украинскими пленными, 
скорее всего, был смешанным — в него 
входили как украинцы, так и амери-
канские специалисты.

«Смешанные расчёты, там украинцы 
на нижних должностях. На управлении, 
станциях наведения ракет сидят запад-
ные специалисты, в том числе амери-
канцы», — сказал собеседник агентства.

Накануне, 31 января, Владимир Пу-
тин на встрече с доверенными лицами 
сообщил, что на Западе стараются за-
мять историю с крушением. По его сло-

вам, в СМИ нет никаких публикаций 
на эту тему, информационное поле вы-
чистили как будто по щелчку.

— Официально говорю: мы просим 
прислать международных экспертов 
и провести этот анализ, оценить име-
ющиеся вещественные доказатель-
ства того, что самолёт сбит системой 
Patriot, — заявил глава государства.

Политолог и экс-журналист The New 
York Times Джон Вароли сказал 25 ян-
варя «Известиям», что приказ сбить са-
молёт был отдан, вероятно, офицера-
ми НАТО. Он отметил, что это может 
быть местью со стороны стран альян-

са за недавнюю гибель французских 
наёмников в Харькове.

Утром 24 января в Белгородской 
области объявили о ракетной угро-
зе. Согласно публикациям губер-
натора Вячеслава Гладкова в его 
Telegram-канале, она действовала 
с 11.12 до 11.43 мск. Позже очевидцы 
крушения Ил-76 рассказали, что слы-
шали три взрыва, а потом почувство-
вали сильную вибрацию в помещении, 
где находились в тот момент.

Украинские СМИ поначалу сооб-
щили, что самолёт был сбит намерен-
но силами ВФУ ракетой ЗРК Patriot, 
поскольку в генштабе Украины ут-
верждали, что он якобы перевозил бое-
припасы для С-300. Однако позднее все 
упоминания об этом попытались уда-
лить из СМИ и соцсетей.

Ил-76 не первый раз использовал-
ся для транспортировки военноплен-
ных, и Киев знал о том, кто находится 
на борту. Вслед за сбитым самолётом 
летел второй Ил-76, которым перевоз-
или ещё 80 пленных, его экстренно раз-
вернули в аэропорт вылета.

Обмены военнопленными с начала 
специальной военной операции про-
водятся регулярно. По информации 
Минобороны РФ, в 2023 году и в нача-
ле 2024-го в результате обменов до-
мой вернулись около 800 российских 
военнослужащих. По данным Кие-
ва, на Украину вернулись порядка 
730 пленных.

ных занятий. Пока в РФ проектирует-
ся и строится 17 кампусов.

При этом большой интерес к ним 
есть со стороны регионов и бизнеса: 
общая стоимость работ по созданию 
17 таких проектов превышает 500 млрд 
рублей, из которых федеральные сред-
ства составляют порядка 40%, сопо-
ставимую сумму привлекает бизнес, 
остальные расходы взяли на себя реги-
оны, пояснил на совещании министр на-
уки и высшего образования РФ Валерий 
Фальков. Глава ведомства напомнил: 
сейчас на стадии реализации находятся 
проекты кампусов в Уфе, Нижнем Нов-
городе, Калининграде, Челябинске, Мо-
скве, Новосибирске и Томске. Он под-
черкнул, что их строительство будет 
завершено до конца 2024 года. При этом, 
по словам президента, не исключено, 
что программу продлят.

�� СКОЛЬКО ПИСЕМ ДЕТИ 
НАПРАВИЛИ БОЙЦАМ 
НА ПЕРЕДОВУЮ

Молодёжная повестка была в центре 
внимания президента на протяже-
нии всего дня. Глава государства лич-
но посетил участников II съезда рос-
сийского движения детей и молодёжи 
«Движение первых», который также 
проходил на выставке «Россия». Сот-
ни молодых людей приехали на пло-
щадку заранее, чтобы поучаствовать 
в разных активностях перед главным 
событием — выступлением президен-
та. К слову, он виделся с ними не так 
давно: в начале декабря Владимир Пу-
тин провёл в Пятигорске заседание 
их наблюдательного совета.

Встречали главу государства бур-
ными аплодисментами. И несмотря 
на то что президент обратился с корот-
кой речью, он успел поделиться свои-
ми впечатлениями от выставки «Рос-
сия» и дать ряд важных напутствий 
новому поколению.

— Мы хотели здесь показать, что 
сделано нашей страной за последние 
10, 15, 20 лет. И нам есть чем гордить-
ся. Вы знаете, я вспоминаю почтовые 
открытки начала прошлого века. Вот 
на Дальнем Востоке — во Владивосто-
ке — изображён мост, о котором люди 
мечтали... Сегодня есть и этот мост — 
мы его построили, и ещё один, ещё 
больше того, о котором люди мечта-
ли, — сказал он.

Президент России, обращаясь 
к участникам съезда, отметил и их се-
рьёзный вклад. Так, дети направили 
сверстникам в Донбасс и Новороссию 
около 400 тыс. книг, причём они так же 
поддерживают и участников СВО.

— 3 млн писем направили нашим 
бойцам на передовую, людям, которые 
себя не жалеют, не щадят себя, защи-
щая интересы Родины в рамках спе-
циальной военной операции, — уточ-
нил президент.

Затем с трибуны Владимир Путин 
вместе с детьми исполнил гимн России 
а капелла. Сперва петь начали ребята, 
президент по очереди подносил ми-
крофон то одному, то другому участни-
ку, а после и сам присоединился к хору 
детских голосов.

Нельзя не вспомнить достаточ-
но яркую историю зарождения это-
го движения, которое, откровенно 
говоря, вызвало в то время — пример-
но два года назад — в обществе нема-
лый резонанс. Дело в том, что многие 

увидели в новой организации явную 
схожесть с идеологией и образом со-
ветской пионерии — массовым детско-
юношеским движением, которое су-
ществовало в Советском Союзе. Его 
целью в СССР было воспитание под-
растающего поколения в духе идей 
коммунизма и преданности Родине. 
Однако необходимость его возрож-
дения в современном мире у многих 
не находила объяснения: россияне 
не понимали, станет ли участие обя-
зательным, насколько сильна будет па-
триотическая линия на занятиях и как 
именно будут работать с детьми.

Такие предположения были небез-
основательны: к примеру, профильный 
законопроект о создании этого дви-
жения внесли 19 мая 2022 года — в день 
столетия пионерии. В этом общество 
тоже увидело некий символизм. Спо-
ры были и насчёт названия; даже Вла-
димир Путин как-то предложил поду-
мать, не упомянуть ли там пионеров, 
поскольку это отражает суть и не име-
ет никакой политической окраски. Од-
нако итоговый выбор был за детьми, 
которые и назвали его «Движением 
первых».

Позднее и власти, и руководство ор-
ганизации официально заявили, что 
пионерия — это часть истории. Она соз-
давалась по инициативе государства, 
в отличие от «Движения первых», о ко-
тором просили сами дети. Президент 
во время обсуждения сразу подчер-
кнул, что от властей требуется лишь 
«помочь и поддержать» ребят, а не «на-
вязываться сверху».

— Само движение родилось иде-
ей ребят и развивается оно иде-
ей ребят. Не дай бог у взрослых бу-
дут какие-то планы по численности 
[участников], это всё убьёт просто, — 
сказал первый заместитель главы ад-
министрации президента Сергей Ки-
риенко «Известиям».

Сегодня, несмотря на доброволь-
ное участие, организация объеди-
нила 4,7 млн человек. На регулярной 
основе в 89 регионах РФ работают свы-
ше 40 тыс. первичных отделений. Туда 
принимают детей в возрасте от шести 
лет до окончания школы или коллед-
жа. Во внеучебное время дети органи-
зуют свои проекты, развивают навы-
ки и проходят курсы профориентации.

В этот же день президент встре-
тился с патриархом Московским 
и всея Руси Кириллом и поздравил его 
с 15-й годовщиной интронизации, вру-
чив патриарху букет белых роз.
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« ПО СЕРИЙНОМУ 
НОМЕРУ МОЖ-
НО УЗНАТЬ МЕ-

СТО И ГОД ПРОИЗВОДСТВА 
РАКЕТЫ, КУДА ЕЁ ПОСТАВ-
ЛЯЛИ, А ПОСЛЕ ПОНЯТЬ, 
С КАКОГО ИМЕННО КОМ-
ПЛЕКСА PATRIOT АТАКО-
ВАЛИ НАШ САМОЛЁТ. ЭТУ 
ИНФОРМАЦИЮ МОЖНО 
ДОБЫТЬ, ДАЖЕ ЕСЛИ ОНА 
ЗАСЕКРЕЧЕНА
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Санкционный перегруз
США шантажируют Венесуэлу новыми ограничениями

Екатерина Хамова

В ашингтон предоставил Каракасу 
время до апреля, чтобы допустить 

главного оппозиционного кандидата 
к участию в выборах. Если этого не прои-
зойдёт, Венесуэле грозят новые санкции 
против нефтегазового и золотодобыва-
ющего секторов. Впрочем, возвращения 
Штатов к строгим ограничениям против 
южноамериканской страны стоило ожи-
дать. Помочь справиться с санкционным 
грузом Каракасу могут Россия и другие 
страны БРИКС. При этом вопрос установ-
ления новых договорённостей, вероятно, 
появится на повестке встречи Владими-
ра Путина с Николасом Мадуро, которая 
планируется в ближайшее время. Готова 
ли Венесуэла к новым санкциям и како-
вы перспективы сотрудничества с ней — 
в материале «Известий».

Вашингтон решил отказаться 
от смягчения санкций в отношении 
нефтегазового сектора Венесуэлы — 
то есть отойти от тех договорённостей, 
которые были согласованы в октябре 
прошлого года. Ограничения вновь всту-
пят в силу 18 апреля 2024-го — в день, ког-
да перестанет действовать американ-
ский закон об ослаблении рестрикций.

При этом к уже введённым ранее 
санкциям присоединятся новые — про-
тив государственной золотодобываю-
щей компании Minerven. Американским 
предпринимателям, у которых есть со-
глашения о сотрудничестве с ней, Гос-
департамент дал две недели для оста-
новки трансакций.

США пошли на такой шаг после того, 
как Каракас запретил участвовать 
в президентских выборах кандидату 
от оппозиции — 56-летней Марии Ко-
рине Мачадо.

«Соединённые Штаты по-прежнему 
поддерживают диалог между сторо-
нами и стремление венесуэльского 
народа к демократическому будуще-
му. Мы будем использовать имеющие-
ся в нашем распоряжении механизмы, 
чтобы способствовать возвращению 
к условиям Барбадосского соглаше-
ния», — говорится на сайте Госдепар-
тамента.

Тем не менее США готовы пересмо-
треть своё решение, если Венесуэла 
пойдёт на уступки. Как уточнил руково-
дитель пресс-службы Госдепартамента 
Мэттью Миллер, у правительства пре-

зидента Венесуэлы Николаса Мадуро 
«ещё есть время, чтобы разрешить про-
ведение свободных и честных выборов».

— Мы надеемся, что так они и посту-
пят, но в противном случае мы готовы 
применить санкции, — заметил он.

Барбадосские соглашения, о кото-
рых говорят США, в октябре прошло-
го года заключили венесуэльский оп-
позиционный политический альянс 
и официальные власти, чтобы обеспе-
чить проведение демократических 
выборов во второй половине 2024 года 
под присмотром представителей ООН, 
Евросоюза и Межамериканского со-
юза избирательных органов. Как раз 
по итогам этой встречи США и смяг-
чили санкции против венесуэльского 
нефтегазового сектора. Правда, дата 

голосования пока так и не была опре-
делена.

Экс-депутат Национальной ассам-
блеи Венесуэлы Мария Корина Мачадо 
в целом пользуется популярностью сре-
ди населения, напомнил в беседе с «Из-
вестиями» венесуэльский политолог 
Хесус Сегиас. По его словам, её успех 
у властей вызывает опасение. В про-
шлом году её лишили возможности уча-
ствовать в выборах в связи с подозрени-
ями в коррупции.

Впрочем, Николас Мадуро вряд ли 
пойдёт на отмену решения о дисквали-
фикации Мачадо — это было бы прояв-

лением слабости в преддверии выборов, 
считает директор Латиноамериканско-
го института имени Уго Чавеса Егор Ли-
довской. С другой стороны, даже если 
Каракас потенциально допустит оппо-
зиционного политика к выборам, США 
не перестанут критиковать Венесуэлу 
за отсутствие демократии.

По мнению эксперта, Штаты не в пер-
вый раз используют эту тему в каче-
стве давления на Каракас и продолжат 
и впредь этим заниматься. Хотя степень 
противостояния между США и Венесу-
элой во многом будет зависеть от вну-
триполитических процессов в Штатах.

Кроме того, нельзя забывать, что 
США рьяно критикуют решение Мадуро 
присоединить богатую на нефть терри-
торию Гайана-Эссекибо, которая сейчас 

находится под контролем соседнего го-
сударства — Гайаны. Сразу после рефе-
рендума госсекретарь Энтони Блинкен 
выразил поддержку Гайане, а предста-
вители южного командования ВС США 
и вовсе посетили Джорджтаун для кон-
сультаций с военными южноамерикан-
ской страны.

Санкционную политику против ор-
ганизаций и физических лиц Венесуэ-
лы США начали в 2005 году, объяснив 
её необходимость ростом коррупции 
и нарушением прав граждан в этой стра-
не. Давление усилилось в 2019-м якобы 
из-за фальсификации выборов, по ито-
гам которых Николас Мадуро переиз-
брался на пост президента.

Согласно данным Castellum.AI, в от-
ношении Венесуэлы сейчас действует 
747 ограничений, страна замыкает се-
мёрку лидеров по введённым против 
неё санкциям. Примечательно, что боль-
шинство ограничений появилось во вре-
мя президентства Дональда Трампа.

Смягчение санкционного давления 
со стороны США в октябре прошло-
го года не смогло кардинально улуч-
шить положение дел нефтегазовой от-
расли Венесуэлы, сказал заместитель 
генерального директора Института 
национальной энергетики Александр 
Фролов. Поэтому, по словам эксперта, 
сильное влияние на экономику Венесуэ-
лы возвращение и введение новых огра-
ничений вряд ли окажут.

— Если санкции вернутся, это не ста-
нет катастрофой, потому что катастро-
фа уже произошла. Ещё в тот момент, 
когда санкции были ослаблены, было 
понятно, что рассчитывать на долго-
срочность этой меры не стоит и при 
любом чихе со стороны Каракаса санк-
ции могут вернуться, — говорит эксперт.

Ранее экономист Хосе Торо Харди 
в интервью Forbes отметил, что «Вене-
суэла мало что может дать, её нефтяная 
отрасль разрушена». По его словам, по-
требуется около $250 млрд инвестиций 
и не менее семи лет, чтобы вернуться 
к прежнему уровню добычи. По неко-
торым данным, в 1998 году страна до-
бывала 3,5 млн баррелей в сутки. Сей-
час же добыча составляет 750–800 тыс. 
баррелей в день.

Венесуэла уже выработала меха-
низмы работы в санкционных услови-
ях, планомерно укрепляя отношения 
с Россией, Китаем и в целом со странами 
БРИКС, говорит Александр Фролов. Ра-
нее в интервью «Известиям» глава МИД 
Боливарианской Республики Иван Хиль 
Пинто сообщал, что Венесуэла хочет 
присоединиться к этому объединению.

Ловушка для Молдавии

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии

С началом СВО России на Украине на-
блюдается заметная активизация 

усилий коллективного Запада, прежде 
всего США и Брюсселя, по укреплению 
своих политических и экономических 
позиций в бывших советских республи-
ках по всему периметру нашей границы.

Осуществляемый кишинёвским 
режимом курс на евро-атлантиче-
скую интеграцию кратно ухудшил 
благосостояние граждан Молдавии, 
фактически разрушил националь-
ную экономику и привёл к усилению 
российско-молдавской конфронта-
ции. По сценарию вашингтонско-
брюссельских кураторов молдав-
ские власти следуют по опасному 
пути, направленному на поощрение 
русофобии и отход от ранее провоз-
глашённого статуса нейтрального 
государства в обмен на сближение 
с НАТО. Кишинёв уверенно движет-
ся по украинскому сценарию, кото-
рый неизбежно приведёт к полной 
утрате суверенитета и превраще-
нию страны в очередную «анти-Рос-
сию».

В конце прошлого года президент 
Молдавии Майя Санду представила 
и утвердила новую Стратегию нацио-
нальной безопасности, где в качестве 
главной угрозы упоминается РФ, что 
чётко указывает на антироссийский 
и прозападный внешнеполитический 
курс страны. Правительство утверж-
дает: республика долгие годы яко-
бы подвергалась дипломатическому 
и экономическому шантажу со сто-
роны России, также высказывают-
ся опасения по поводу того, что стра-
на может стать очередной жертвой 
после завершения специальной во-
енной операции на Украине. На фоне 
этой абсолютно необоснованной па-
ники планируется расширять стра-
тегическое партнёрство с Румынией, 
Великобританией, США и Евросою-
зом.

Кроме того, под диктовку запад-
ных кураторов по-прежнему прово-
дится политика, направленная на на-
качку страны различными видами 
оружия и всё более плотное взаимо-
действие с НАТО в нарушение кон-
ституции, где закреплён нейтраль-
ный статус Республики Молдова. При 
этом в стране давно ведётся полити-
ка подавления инакомыслия и поли-
тических оппонентов под лживыми 

лозунгами борьбы с «агентами Крем-
ля». Подобного рода политика пра-
вящего кишинёвского режима на-
правлена на то, чтобы произвести 
впечатление на коллективный Запад, 
частью которого он давно страстно 
желает стать.

В новом документе стратегиче-
ского характера появились положе-
ния о солидарности с Киевом и не-
обходимости поддержки его борьбы 
с «российской агрессией» и были уда-
лены положения о нейтральном ста-
тусе Молдавии. Это свидетельствует 
о том, что ведётся планомерная рабо-
та по отказу от этого статуса и вне-
сению соответствующих изменений 
в конституцию страны.

Новая стратегия определила роль 
России как главного врага и источ-
ника постоянных угроз для Молда-
вии. В связи с таковым характером 
внешней политики кишинёвского ре-
жима в будущем Вашингтон и Брюс-
сель намерены активно использовать 
республику, как и Украину, в каче-
стве инструмента для сдерживания 
нашей страны. Правительство Сан-
ду планирует дальнейшую полномас-
штабную милитаризацию Молдавии 
и бо`льшую вовлечённость во всевоз-
можные программы Североатланти-
ческого альянса.

Зафиксированные в Стратегии 
национальной безопасности наме-
рения расширять взаимодействие 
с НАТО и усиливать возможности 
молдавской армии на основе за-
падных стандартов свидетельству-
ют о готовности нынешнего режи-
ма следовать в фарватере Запада 
по встраиванию Молдавии в общую 
систему противостояния с Россией.

Упорно навязываемое Западом на-
мерение отказаться от нейтралите-
та страны подталкивает Молдавию 
к катастрофическим результатам. 
На фоне происходящих событий 
на мировой политической арене, пре-
жде всего перехода к полицентрич-
ному мировому порядку, наиболее 
благоприятным решением для обе-
спечения национальных интересов 
и сохранения своей правосубъектно-
сти видится соблюдение нейтраль-
ного статуса.

Политическое руководство стра-
ны своим стремлением отказаться 
от нейтрального статуса проводит 
политику, которая втягивает Молда-
вию в геополитические конфликты, 
огромные траты на военные расхо-
ды, падение уровня жизни населе-
ния и социальные протесты. А самое 
главное то, что это полностью проти-
воречит Декларации о суверените-
те от 1990 года, в которой Молдавия 
провозглашается как демилитаризо-
ванное государство.

Министр иностранных дел Рос-
сии Сергей Лавров очень точно 
определил перспективы подобного 
рода политики правительства Сан-
ду: «Молдавии уготована участь сле-
дующей жертвы в развязанной За-
падом гибридной войне против 
России».

Момент БРИКС
В МИД РФ обозначили статус стран — партнёров объединения

Анастасия Костина

С татус партнёров БРИКС будет мак-
симально близок к членству, сооб-

щили «Известиям» в МИД РФ. Сейчас 
около 30 стран официально проявило 
интерес к объединению. При этом РФ 
в этом году председательствует в нём 
и активно занимается вопросом со-
трудничества БРИКС с другими госу-
дарствами, включая разработку новой 
категории участников. Чем вызван та-
кой ажиотаж со стороны третьих стран 
и в чём могут быть негативные послед-
ствия дальнейшего расширения — в ма-
териале «Известий».

�� ПЕРВЫЕ ВСТРЕЧИ БРИКС 
В НОВОМ СОСТАВЕ

С 30 января по 1 февраля в Москве со-
стоялись встречи шерп и сушерп стран 
БРИКС в рамках председательства Рос-
сии в структуре в 2024 году. Заседания 
проходили в новом расширенном фор-
мате после вступления пяти новых чле-
нов. Теперь к Бразилии, России, Индии, 
Китаю и ЮАР присоединились Египет, 
ОАЭ, Саудовская Аравия, Иран и Эфи-
опия. Внимание СМИ привлекло от-
сутствие представителей Эр-Рияда, 
особенно на фоне недавнего заявле-
ния министра торговли королевства 
на Всемирном экономическом фору-
ме в Давосе в середине января. «Сау-
довская Аравия приглашена в БРИКС, 
но мы ещё официально не присоеди-
нились», — сказал на ВЭФ Маджид аль-
Касаби. После этого замглавы россий-
ского МИДа, шерпа РФ в БРИКС Сергей 
Рябков подчеркнул, что страна всту-
пила в БРИКС с 1 января 2024 года, на-
звав отсутствие шерп «техническим 
моментом». Примечательно, что с 1 ян-
варя к БРИКС должна была присоеди-

ниться и Аргентина, но после победы 
Хавьера Милея в прошлом году Буэнос-
Айрес в итоге отказался от такого шага.

В первый же день участники обозна-
чили ключевые приоритеты на 2024 год 
в торгово-экономическом взаимодей-
ствии. В частности, страны рассматри-
вают возможность запустить центр 
БРИКС по развитию технологий искус-
ственного интеллекта, активизировать 
переход к расчётам в национальных ва-
лютах, в том числе для снижения нега-
тивных последствий долларовой эко-
номики, и усилить сотрудничество 
в области здравоохранения. Например, 
Индия предложила создать общий де-
позитарий лекарств БРИКС.

Ещё одним важным пунктом россий-
ская сторона называет плавную инте-
грацию новых стран-членов. При этом 
интерес к объединению проявляет ещё 
около 30 стран, в связи с чем появилась 
необходимость расширить формы вза-
имодействия. «Для этого активно зай-
мёмся проработкой модальностей но-
вой категории государств — партнёров 
БРИКС», — заявлял ранее президент РФ 
Владимир Путин. Об этом стороны до-
говорились на саммите в Йоханнесбур-
ге в августе 2023 года.

— Интерес к БРИКС в мире неоспо-
рим, его официально зафиксировали 
почти три десятка стран. Мы сосредо-
точены сейчас на выполнении поруче-
ния лидеров, данного в Йоханнесбурге, 
о разработке категории государств-пар-
тнёров. Это пока ещё несформирован-
ная модель взаимодействия, но то, что 
она будет максимально близкой к пол-
ному членству, это, наверное, очевидно, 
и в этом направлении мы сейчас рабо-
таем, — рассказал «Известиям» Сергей 
Рябков на заседании шерп и сушерп.

По словам замминистра, БРИКС мо-
жет доработать критерии для новой 

категории уже к 16-му саммиту объ-
единения, который пройдёт в Казани. 
Он запланирован на октябрь 2024 года. 
До этого главы МИДов проведут встре-
чу в июне в Нижнем Новгороде.

На данный момент после офици-
альной подачи заявок приглашения 
в БРИКС ожидают Алжир, Бангладеш, 
Бахрейн, Белоруссия, Боливия, Вене-
суэла, Вьетнам, Куба, Гондурас, Ин-
донезия, Казахстан, Кувейт, Марокко, 
Нигерия, Палестина, Сенегал, Таиланд 
и Пакистан. После саммита в Йохан-
несбурге в российском МИДе заявили, 
что Москва уделит приоритетное вни-
мание Белоруссии и Казахстану. Сре-
ди пока только проявляющих интерес 
к БРИКС стран в той или иной степени — 
Турция, Уругвай и ряд африканских го-
сударств, например ЦАР.

�� ПЛЮСЫ И МИНУСЫ 
РАСШИРЕНИЯ БРИКС

Такой интерес к объединению связан 
прежде всего с неблоковым характе-
ром структуры. Как отметил глава МИД 
РФ Сергей Лавров, БРИКС не настро-
ен на конфронтацию и не предполага-
ет «создания механизма нового дикта-
та мирового большинства», в отличие 
от Запада, который игнорирует пози-
цию государств объединения и гло-
бального Юга, в том числе по украин-
скому кризису.

По его словам, выстраивание аль-
тернативных механизмов международ-
ного сотрудничества в рамках БРИКС — 
вынужденный ответ на «действия 
Вашингтона и тех, кто контролирует 
мировую валютно-финансовую систе-
му». Учитывая взаимосвязь экономи-
ки и геополитики, министр обратил 
внимание на растущие издержки дол-
ларизации. В связи с этим особое зна-

чение приобретает переход к взаимо-
расчётам в национальных валютах, что 
находит поддержку и у новых членов 
объединения. Замглавы МИДа Сергей 
Рябков отметил ранее, что расшире-
ние альянса способствует построению 
более справедливого многополярно-
го миропорядка. Это становится осо-
бенно актуальным на фоне масштабно-
го введения антироссийских санкций.

— Альтернативные объединения 
идеологического толка нацелены 
на некую негативную повестку, кото-
рая предполагает обязательно друж-

бу против кого-то, уничтожение 
какого-то противника, попытку его 
чего-то лишить. Многие страны пони-
мают, что, если они станут неугодны-
ми, санкции могут ввести и против них. 
В любой момент. БРИКС как раз отлича-
ет положительная повестка. В данном 
формате не разговаривают с позиций 
шантажа, требований, выдвижения 
ультиматумов, — пояснила «Извести-
ям» проректор НИУ ВШЭ, руководи-
тель экспертного совета по подготов-
ке и обеспечению председательства РФ 
в БРИКС Виктория Панова.

По её словам, изначально Запад пы-
тался представить отсутствие в БРИКС 
единого крепкого идеологическо-
го фундамента как слабость. Однако, 
по её мнению, он просто заключает-
ся в других параметрах: это привер-
женность Уставу ООН, суверенитету 
стран, принципам взаимного уважения. 
БРИКС позиционируется как шанс для 
стран мирового большинства сформу-
лировать на международной арене та-
кую систему, которая будет устраивать 
не только определённую группу стран, 
а максимальное количество государств.

С другой стороны, стремительное 
расширение группы может иметь об-
ратный эффект. Скорее всего, это пони-
мают и основатели БРИКС. Как отметил 
профессор кафедры государственно-
го управления и публичной полити-
ки РАНХиГС Александр Савченко, не-
смотря на десятки заявок, с 1 января 
2024 года в качестве новых членов при-
няли только пять стран.

— БРИКС — это клубная структура, 
в отличие от такой блоковой структу-
ры, как, например, ЕС. А в клубе самое 
главное, чтобы желающих вступить 
в него было больше, чем его участни-
ков. Объединение, конечно, открыто 
для всех, но процедура будет последо-
вательной и неспешной, что избавля-
ет от больших ошибок. Это абсолютно 
свободное объединение, и в этом его 
сила, — заметил Александр Савченко.

В частности, именно для того, что-
бы не снижать эффективность такого 
свободного объединения, в России сей-
час разрабатывают категорию стран-
партнёров. Отличия полноправных 
членов от государств-партнёров может 
заключаться в более постепенном под-
ключении страны к отраслевым ини-
циативам в БРИКС, считает Виктория 
Панова.

Мир
МНЕНИЕ

Санкционную политику против Венесуэлы США 
начали в 2005 году. Так что страна уже выработала 
механизмы работы в таких условиях, планомерно 
укрепляя отношения с РФ, Китаем и в целом со стра-
нами БРИКС
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Валютный запрос

Александр Потавин

Аналитик

В конце января курс доллара стаби
лизировался в районе 88–90 руб

лей. Это означает, что с конца про
шлого года российская денежная 
единица не укрепилась.

В конце месяца активность про-
даж валюты несколько выросла 
для уплаты 29 января декабрьско-
го налога на добычу полезных ис-
копаемых (НДПИ) и сбора на сверх-
прибыль за 2023 год. Параллельно 
с этим вплоть до 6 февраля Центро-
банк продолжит ежедневно про-
давать иностранную валюту (ки-
тайские юани) и золото на сумму 
16,5 млрд рублей. Это значимая ве-
личина, которая в январе усилива-
ла курс рубля.

Пик налоговых платежей в кон-
це прошлого месяца не привёл к его 
заметному укреплению. Пара USD/
RUB 31 января поднялась до 90 ру-
блей, что говорит о повышенном 
спросе на валюту. Это увеличива-
ет вероятность нового ослабления 
руб ля после завершения нынешне-
го налогового периода.

Ранее Центральный банк от-
мечал, что частные лица на про-
тяжении последних трёх месяцев 
активно покупают валюту. В дека-
бре прошлого года объём соста-
вил почти 179 млрд рублей. В ос-
новном население приобретало 
доллары и евро. Отчасти это обу-
словлено новогодними поездка-
ми, но также отражает отток капи-
тала.

Что касается юаня, его основ-
ным покупателем на биржевом 
и внебиржевом рынках были нере-
зиденты и прочие банки, которые 
конвертировали в валюту рубли, 
полученные по внешнеторговым 
операциям. Доля китайской валю-
ты в биржевых торгах немного сни-
зилась (с 46,2 до 44,6%), зато вырос-
ла во внебиржевых (с 31,5 до 34,5%). 
В то же время доля юаня в валют-
ных депозитах физлиц увеличи-
лась до 17,4%, а в валютных вкладах 

компаний достигла 51%. При этом 
в объёме валютных кредитов юани 
превысили 31,6%.

Впрочем, это локальные исто-
рии, которые пока не меняют сред-
несрочную картину. В последние 
полтора месяца на нашем рынке 
возникло некое ценовое равнове-
сие, которое устраивает и власти, 
и покупателей, и продавцов валю-
ты. Такая ситуация, по всей види-
мости, сохранится до конца марта, 
то есть до президентских выборов. 
Три предыдущих раза после их про-
ведения курс рубля начинал осла-
бевать.

Российский бюджет на 2024 год 
рассчитан исходя из курса дол-
лара 90,1 рубля. При заложенной 
в основной финансовый план цене 
на нефть марки Urals $71,3/бар-
рель, а также объёмах добычи око-
ло 10,7 млн баррелей в сутки (дан-
ные ОПЕК) это должно позволить 
выполнить план по нефтегазовым 
доходам казны.

23 января прошла новость, что 
правительство России выступа-
ет за продление мер по обязатель-
ной продаже валютной выручки 
экспортёрами. Это действитель-
но важно, потому что в ноябре-де-
кабре прошлого года руководство 
Минфина и ЦБ однозначно выска-
зывалось за скорейшую отмену 
указа о репатриации (обязатель-
ный возврат в РФ) валюты. На со-
общение быстро отреагировал 
Центральный банк. Там придержи-
ваются прежней позиции: обяза-
тельная продажа валютной выруч-
ки экспортёрами должна носить 
временный характер. Веских при-
чин для пролонгации меры регуля-
тор не видит. К спору подключил-
ся Минфин, который резко сменил 
свою позицию и теперь счита-
ет обоснованным продление этого 
требования.

Точку в дискуссии по этому важ-
ному вопросу пока ставить рано. 
Возможно, в ближайший месяц 
Кремль выберет, какому пути сто-
ит следовать. Исполнить бюд-
жет 2024 года с курсом доллара 
ниже 90 рублей будет невозмож-
но. Ждём на этот счёт отдельного 
указа.

Не исключён и компромисс-
ный вариант с постепенным осла-
блением валютных ограничений. 
То есть с нынешнего уровня продаж 
90–100% валютной выручки обяза-
тельства могут снизить к середи-
не лета до 50–60%. Однако это каса-
ется перспектив курса нацвалюты 
на вторую половину года, а до кон-
ца марта рубль, скорее всего, будет 
довольно стабилен.

Куриные истории
Импортные яйца не попали в торговые сети — где могла оказаться продукция, 
для которой обнулили ввозную пошлину

A — Импорт, безусловно, даёт до-
полнительное предложение 

товара, но, по нашим данным, он в основ-
ном направляется на переработку. Кроме 
того, продовольственная безопасность 
от этого не улучшается, отрасль не об-
ретает инвестиционную привлекатель-
ность, да и цены на яйцо у зарубежных по-
ставщиков с учётом логистики и анализа 
динамики мировых цен не ниже россий-
ских даже при нулевой пошлине, — рас-
сказал «Известиям» зампред правления 
Руспродсоюза Дмитрий Леонов.

По словам Дмитрия Леонова, обе-
спечить стабильность цен на рынке ско-
рее помогло заключение долгосрочных 
контрактов птицефабрик с федераль-
ными розничными сетями.

Представители бизнеса считают, 
что это помогло зафиксировать цену. 
Условия договоров устроили и магази-
ны, и производителей, что позволило 
сохранить доход и сдержать рост сто-
имости продукции.

В Руспродсоюзе отметили, что 
на данный момент фиксируют сниже-
ние розничных цен — это признак того, 
что найдено равновесие спроса и пред-
ложения и ситуация стабилизируется. 
При этом к прошлогодним показателям 
с учётом возросших затрат на производ-
ство цены вряд ли вернутся.

Информацию об отсутствии им-
портных куриных яиц в продаже под-
твердили «Известиям» в сети гипермар-

кетов «Глобус».

— На данный момент работу с ино-
странными поставщиками по этому 
товару не ведём. Спрос удовлетворя-
ется за счёт отечественных произво-
дителей, — отметили в компании.

В «Общественной потребительской 
инициативе» (ОПИ) провели своё ис-
следование ритейла и также не обна-
ружили в розничной продаже импорт-
ных яиц.

— На наш взгляд, это связано с тем, что 
торговым сетям невыгодно связываться 
с импортной продукцией, так как рано 
или поздно льгота по отмене пошлины 
будет снята. К тому же размер постав-
ляемых партий не может удовлетворить 
потребности федерального ритейла, — 
отметили в общественной организации.

Кроме того, из-за санкций и давле-
ния Запада могут возникнуть сложно-
сти с логистикой поставок этого товара.

— Например, в отношении Турции 
ранее стало известно, что эта стра-
на блокирует счета российского биз-

неса. Следовательно, нельзя 
назвать её надёжным пар-

тнёром и постоянным по-
ставщиком яиц. Поэ-

тому торговым сетям 

невыгодно вводить нового иностран-
ного продавца и резервировать под 
него на полках места — лучше работать 
со своими производителями, — объяс-
нил ситуацию глава ОПИ Олег Павлов.

«Известия» ознакомились с сайтами 
крупнейших ритейлеров и убедились, 
что импортный товар у них не пред-
ставлен. Среди таких сетей — «Лента», 
X5 Group (магазины «Пятёрочка, «Пере-
крёсток», «Чижик»), «Магнит», «Ашан», 
«Азбука вкуса» и другие. Редакция на-
правила запросы в эти торговые сети 
с просьбой прокомментировать посту-
пление в продажу импортных яиц.

�� ИНФОРМАЦИОННЫЙ ЭФФЕКТ

В Минсельхозе «Известиям» напомнили, 
что в целях стабилизации цен на яйца 
правительство приняло комплекс 
мер. В том числе с 1 января по 30 июня 
2024  года обнулены импортные по-
шлины на эту продукцию в объёме 
до 1,2 млрд штук.

— В настоящее время на внутренний 
рынок продолжают поступать яйца 
из Азербайджана и Турции. По данным 
на 21 января, отпускные цены на них 

в среднем составляют 100,4 рубля за де-
сяток. Поставки осуществляются по за-
просу российского бизнеса. Досрочная 
отмена тарифной льготы не планирует-
ся, — сообщили в министерстве.

При этом там не стали отвечать 
на вопрос о том, где в итоге оказался 
импортный товар.

В Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) это также не по-
яснили.

— Даже несмотря на то, что первые 
поставки импортного яйца были не-
велики по объёму в сравнении с мас-
штабами внутреннего производства 
и потребления, эта мера позволи-
ла не допустить ажиотажного спроса 
и оказала благоприятный информа-
ционный эффект. При этом важно по-
нимать, что мы сейчас находимся в си-
туации, на которую помимо сезонного 
повышения цен одновременно повлия-
ла совокупность факторов, — пояснил 
«Известиям» председатель президиума 
АКОРТ Игорь Караваев.

По его мнению, снижение цен мож-
но прогнозировать в рамках ежегодного 
сезонного тренда. В случае дальнейшего 
уменьшения стоимости у производителей 
ритейл будет транслировать его на полку, 
сообщил представитель бизнеса.

Замдиректора по науке Института 
кондитерской промышленности Та-
тьяна Савенкова допустила, что им-
портные яйца могут быть использова-
ны в кондитерской промышленности. 
По её словам, такие предприятия ра-
ботают напрямую с поставщиками, 
в основном по уже выстроенным свя-
зям. Они могут использовать не только 
сами яйца, но и белок, яичный порошок, 
которые уже переработаны, отметила 
она.

Мало половине
7 из 13 крупнейших банков нарушают закон о полной стоимости кредита

Евгений Грачев

С емь из 13 крупнейших банков по
прежнему не указывают на сво

их сайтах полную стоимость кредита 
(ПСК) рядом со ставкой, выяснили «Из
вестия». По закону это необходимо де
лать с 21 января. Однако финансовые 
организации в своих кредитных каль
куляторах предпочитают рассчитывать 
среднемесячный платёж лишь исходя 
из привлекательных процентов, умал
чивая о дополнительных расходах, ведь 
публикация этих данных может отпуг
нуть потенциальных заёмщиков. Так что 
игрокам рынка проще уплатить штраф, 
чем потерять клиентов.

Крупнейшие банки не скорректи-
ровали свои сайты под утверждённые 
в РФ требования по описанию условий 
ссуды. Новая версия закона «О потре-
бительском кредите (зай ме)» обязы-
вает их отображать ПСК при каждом 
упоминании информации о ставке. По-
правки были опубликованы 24 июля, 
то есть у финансовых организаций 
было полгода на подготовку. К тому 
же с 23 ноября в рекламе кредитов 
банки уже обязаны указывать диапа-

зон полной стоимости до информации 
о ставке.

Новое требование в отношении 
сайтов вступило в силу с 21  янва-
ря, сообщили «Известиям» в пресс-
службе Банка России. Там уточнили, 
что оно распространяется в том числе 
на кредитные калькуляторы, банне-
ры и всплывающие окна. В частности, 
данные о ставке должны размещать-
ся на сайте банка совместно с инфор-
мацией о ПСК одинаковым по размеру 
шрифтом. Об этом говорится в инфор-
мационном письме первого зампреда 
Центробанка Дмитрия Тулина в кре-
дитные организации от 25 января («Из-
вестия» с ним ознакомились).

Семь из 13 системно значимых бан-
ков не отображают ПСК рядом со став-
кой, выяснили «Известия». Например, 
в кредитном калькуляторе Сбера мож-
но рассчитать ежемесячный платёж 
на основе суммы, срока и лишь став-
ки в 17,9% (рядом с ней нет указания 
ПСК). Аналогичные данные приведены 
на сайте Альфа-банка: там заём налич-
ными предлагается под 17%.

Ставка без ПСК в кредитном 
калькуляторе также указывается 

на сайтах ВТБ, Росбанка, ПСБ, Рос-
сельхозбанка и МКБ. При этом дан-
ные о полной стоимости в большин-
стве случаев вынесены в отдельную 
вкладку. «Известия» направили запро-
сы во все системно значимые финан-
совые организации.

В Росбанке заявили: из дополни-
тельных разъяснений видно, что но-
вые требования распространяются 
и на кредитные калькуляторы, поэто-
му отображение будет скорректиро-
вано. В кредитной организации ведут 
финальную доработку по части приве-
дения сайтов в соответствие с законо-
дательством.

Отображать диапазон ПСК вместе 
со ставкой в кредитном калькуляторе 
из системно значимых банков начал 
только «ЮниКредит».

Тем не менее многие участники 
рынка скорректировали калькулято-
ры в соответствии с новыми требо-
ваниями. Так, Газпромбанк, Совком-
банк, «Открытие» и Райффайзенбанк 
вовсе убрали из своих калькуляторов 
информацию о ставке, оставив в них 
лишь данные о сроке и сумме займа. 
Некоторые организации также ото-
бражают размер ежемесячного плате-
жа. При этом более подробная инфор-
мация о ПСК выносится в отдельную 
вкладку или страницу.

Банки до сих пор не скорректирова-
ли свои сайты, поскольку таким обра-
зом привлекают новых клиентов, от-
метила юрист юридической компании 
«Генезис» Надежда Полищук. По её сло-
вам, кредитным организациям не хо-
чется терять довольно большую при-
быль.

Органы знания
A — данные о компаниях, ко-

торые сотрудничают бо-
лее чем с 10 самозанятыми, начисляя 
им в среднем более 50 тыс. в месяц;

— информация о работодателях, 
у которых отклонение среднемесяч-
ной суммы оплаты труда превышает 
35% от среднего значения в субъекте.

В частности, о таких работодате-
лях предлагается передавать в орга-
ны Роструда следующие сведения: 
ИНН, СНИЛС, код постановки на учёт, 
адрес регистрации, сумму доначис-
ленных налогов. «Известия» направи-
ли запрос в Минтруд, ФНС и Роструд.

Передача данных из ФНС в Роструд 
может оказаться достаточно эффек-
тивным инструментом борьбы с не-
формальной занятостью, в том числе 
выплатой заработных плат в конвер-
тах, считает старший научный со-
трудник ИНСАП РАНХиГС Виктор 
Ляшок. Такие практики можно будет 
более оперативно выявлять и эффек-
тивнее их пресекать, уверен он.

Улучшение межведомственного 
взаимодействия и налаживание ин-
формационного обмена между струк-
турами будет хорошим подспорьем 
в борьбе с теневой занятостью, со-
гласна государственный налого-
вый инспектор, член совета молодых 
учёных РЭУ им. Г.В. Плеханова Юлия 
Гейнц.

Например, анализ взаимосвязи 
между самозанятыми и заказчиком 
позволит инспектору определить ха-
рактер трудовых отношений, отметил 
профессор департамента психологии 
и развития человеческого капитала 
факультета социальных наук и мас-
совых коммуникаций Финансового 
университета при правительстве РФ 
Александр Сафонов.

Однако Роструд сегодня не име-
ет достаточного количества сотруд-
ников для такой работы, отметил он. 
Кроме того, правительство установи-
ло ограничения по проведению вне-
плановых проверок бизнеса, поэто-
му прийти к теневому работодателю 
и проверить наличие сотрудников 

на местах затруднительно, подчер-
кнул эксперт. В этом и поможет об-
мен информацией.

Многое будет зависеть от мер без-
опасности, используемых при пере-
даче данных между госорганами, 
а также при их хранении и обработ-
ке, отметил руководитель аналити-
ческого центра компании Zecurion 
Владимир Ульянов. Но чем больше 
людей и организаций имеют доступ 
к информации, тем выше риск утеч-
ки, признал он.

— Объём передаваемых сведений 
относительно невелик. Например, 
в отношении физических лиц это 
ФИО, дата рождения, СНИЛС и сум-
мы выплат. Больше данных предпо-
лагается отправлять о работодателях. 
Тем не менее эту информацию можно 
использовать в мошеннических схе-
мах совместно с методами социаль-
ной инженерии, — отметил Владимир 
Ульянов.

Нередко злоумышленники исполь-
зуют имеющиеся сведения о жертве, 
чтобы втереться в доверие и убедить 
человека выдать нужную им инфор-
мацию (например, код из СМС) или 
совершить какое-либо действие 
(банковский перевод), что позволит 
им монетизировать схему, пояснил 
эксперт.

Впрочем, доступ к сведениям, со-
ставляющим налоговую тайну, в меж-
ведомственных комиссиях и органах 

Роструда будут иметь только отдель-
ные должностные лица, подчеркнула 
Юлия Гейнц из РЭУ им. Г.В. Плеханова.

— Никто не может быть застрахован 
от ошибки из-за человеческого фак-
тора или недобросовестного поведе-
ния сотрудников, поэтому риск утеч-
ки информации есть всегда. Но думаю, 
что в случае принятия закона будет 
предусмотрена надёжная информа-
ционная безопасность и риски сведут 
к минимуму. При этом необходимы 
поправки в Налоговый кодекс в от-
ношении режима налоговой тайны, — 
считает эксперт.

По разным подсчётам, в России 
в неформальном секторе работают 
от 15 до 25% населения, сказал дирек-
тор центра конъюнктурных исследо-
ваний Института статистических ис-
следований и экономики знаний НИУ 
ВШЭ Георгий Остапкович.

В первую очередь необходима гра-
мотная информационно-разъясни-
тельная работа с населением, чтобы 
было меньше желающих трудоустро-
иться в организации с неофициаль-
ной заработной платой, уверена 
Юлия Гейнц.

— Нужно донести, что работник ри-
скует недополучить все положенные 
ему выплаты либо вообще остаться 
без денег, — заявила она.

Также для борьбы с теневой заня-
тостью может быть эффективно соз-
дание реестра организаций, у кото-
рых выявлены такие факты. Эта мера 
предупредит работников о том, что 
конкретные компании нарушают тру-
довое законодательство и устройство 
к ним может грозить определённы-
ми последствиями, подытожила экс-
перт. Ранее Минтруд заявлял о планах 
сделать такой реестр общедоступ-
ным.

Как считает Александр Сафонов 
из Финансового университета, са-
мые успешные механизмы борьбы 
с теневой занятостью лежат в сфе-
ре ответственности ФНС: это анализ 
соотношения доходов и расходов че-
ловека.

С 1 января в России обнулили пошлину на импорт куриных яиц. Такая 
мера была принята российским правительством на фоне резкого повы-
шения цен на этот товар в прошлом году. Согласно статистике Росстата, 
они поднялись на 61,3%, темпы роста стали самыми высокими на продо-
вольственном рынке. Впрочем, россияне в различных регионах страны 
жаловались не только на дороговизну, но и на дефицит яиц в магазинах. 
Некоторые торговые точки даже начали продажу поштучно. Сразу после 
Нового года цены на этот товар начали снижаться, хотя россияне импорт-
ных яиц в сетевых магазинах так и не обнаружили.

Справка «Известий»

МНЕНИЕ

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 3229,89  | ИНДЕКС РТС 1124,67  | НЕФТЬ BRENT 81,88  | ЗОЛОТО 2080,0  | S&P 500 4876,03  | NASDAQ 15258,84  | BITCOIN 42635,13  | ETHEREUM 2292,47 

Экономика и бизнес

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 01.02.2024

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва
Се

рг
ей

 Л
ан

тю
хо

в 
| «

И
зв

ес
ти

я»

Се
рг

ей
 Л

ан
тю

хо
в 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Налоговая тайна — это любые 
сведения о налогоплатель-
щике, которые стали извест-
ны государственным органам 
и не подлежат разглашению. 
Например, информация о ком-
пании и ИП, которой нет в от-
крытом доступе, реквизиты 
счетов, движение по ним, сум-
ма налогов, сборов и взносов 
к уплате.

Справка «Известий»
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Высшее преобразование
Студентам и преподавателям вернут сотовую связь

Валерий Кодачигов

В российские вузы и колледжи вер-
нут сотовую связь — нормативную 

базу для этого разработают Минциф-
ры, Минобрнауки и Роспотребнадзор. 
Последний в 2021 году запретил уста-
навливать сетевое оборудование в выс-
ших и профессиональных учебных за-
ведениях, мотивировав это заботой 
о здоровье молодёжи. Снятие ограни-
чений также решит проблемы и со свя-
зью в жилых домах поблизости от вузов, 
считают участники рынка и эксперты.

�� ПАРАМЕТРЫ ИСКЛЮЧЕНИЯ

Сотовые операторы смогут вернуть 
оборудование сотовой связи на тер-
риторию вузов и кампусов. Рекомен-
дации по подготовке Роспотребнад-
зором, Минобрнауки и Минцифры 
необходимой нормативной базы под-
готовит Совет по развитию цифровой 
экономики под руководством сенатора 
Андрея Турчака. Это следует из мате-
риалов совета, заседание которого со-
стоялось 31 января. С документом озна-
комились «Известия», его подлинность 
подтвердил источник в верхней пала-
те парламента.

Помимо вузов Совет по развитию 
цифровой экономики рекомендует 
проработать вопрос о размещении ба-
зовых станций на территории учрежде-
ний среднего профессионального и до-
полнительного образования.

Проблемы с покрытием сотовой свя-
зью вузов и университетских город-
ков наметились в 2021 году после того, 
как Роспотребнадзор распространил 
запрет на установку базовых станций 
на территории школ и детских садов 
и на высшие учебные заведения, рас-
сказал «Известиям» источник в СФ. 
Сразу всё оборудование в вузах опе-
раторы не демонтировали, но во второй 
половине 2023-го стали заканчивать-
ся сроки договоров аренды площадок 
в таких заведениях, и всё чаще эти со-
глашения не продлеваются, отметил 
собеседник «Известий».

Расширение действия нормы 
на вузы в Роспотребнадзоре ранее 
объясняли тем, что её нарушение чре-
вато рисками для здоровья детей. При 
этом в учреждениях, подпадающих 

под демонтаж оборудования по дей-
ствующим нормам СанПиНа, обуча-
ется не более 2% несовершеннолетних 
от общего числа учащихся, утвержда-
ет источник, близкий к одному из опе-
раторов.

После поступления протокола засе-
дания Совета по развитию цифровой 
экономики и его должного рассмотре-
ния соответствующими подразделени-
ями Роспотребнадзора будет сформи-
рована позиция по этому направлению, 
сообщили в федеральной службе.

«Известия» также направили запро-
сы в Минцифры.

В пресс-службе Минобрнауки от-
метили, что ситуация с обеспечением 
мобильной связью не вызывает беспо-
койства.

— За размещение станций свя-
зи на территории университетских 
кампусов мирового уровня (по феде-
ральному проекту «Создание сети со-
временных кампусов») в рамках рас-
пределения обязанностей отвечают 
профильные органы региональной вла-
сти. При обеспечении территории но-
выми станциями связи они будут ис-
ходить из потребностей и понимания 
уже существующей инфраструктуры 
сотовой связи, — сообщили в ведомстве.

Как отметили в аппарате вице-пре-
мьера Дмитрия Чернышенко, эти во-
просы требуют детальной проработки 
со стороны профильных ведомств и ко-
митетов Совфеда и Госдумы.

— Предложения совета затрагивают 
организации образования, где учат-
ся преимущественно совершеннолет-
ние люди. Сегодня СанПиНы напря-
мую запрещают установку базовых 
станций вблизи и на территории уни-
верситетов и колледжей, — объяснил 
«Известиям» собеседник в СФ. — При 
этом не делается различий между ка-
тегориями объектов имущественного 
комплекса образовательных органи-
заций, на которые распространяется 
запрет. Он касается в равной степени 
как технических построек, так и учеб-
ных корпусов.

Сегодня в России реализуется про-
ект по созданию кампусов мирового 
уровня, напомнил собеседник «Изве-
стий». Чаще всего они создаются в виде 
комплекса зданий, который удалён 
от городской застройки. Таким обра-
зом, поиск альтернативных площа-
док для размещения базовых станций 
представляет затруднения, указал он.

Операторы не могут размещать 
с 1 января 2021 года оборудование свя-
зи на образовательных учреждениях 
и на их территории. Учитывая расту-
щие объёмы потребления трафика, 
это ведёт к деградации услуг не толь-
ко на самих объектах, но и на прилегаю-
щей инфраструктуре, утверждает пред-
ставитель Tele2 Дарья Колесникова.

— Отсутствие связи чревато невоз-
можностью оперативно вызвать экс-
тренные службы, в чрезвычайных си-
туациях реализовать мероприятия 
по защите учащихся, — предупрежда-
ет она.

«Билайн» поддерживает инициа-
тивы, связанные с отменой запрета 
на установку базовых станций вбли-
зи и на территории образовательных 
учреждений, в частности вузов, отме-
тили в компании. В противном слу-
чае произойдёт ухудшение покрытия 
связью, а на некоторых локациях связь 
может пропасть и вовсе: это затронет 
не только образовательные учрежде-
ния, но и ближайшие территории, опа-
сается её представитель.

— Запрет размещения базовых стан-
ций исходя из места их установки пред-
ставляется нелогичным и нецелесоо-
бразным, поскольку регулирование 
в этой области должно опираться 
на определение предельно допусти-
мых уровней излучения и содержать 
научно обоснованный подход, а не фор-
мулировать необоснованные запреты 
по территориальному принципу, — под-
черкнули в «Билайне».

Инициативу поддерживают и в «Ме-
гаФоне».

— Организации высшего и средне-
го профессионального образования 
должны иметь доступ к качественной 
мобильной связи с надёжным покрыти-
ем. Надеемся, что существующий нор-
мативный барьер будет в ближайшее 
время устранён, — отметил представи-
тель оператора.

�� СТАНЦИОННЫЕ СМОТРИТЕЛИ

За два года действия запрета было де-
монтировано 211 базовых станций 
операторов на объектах профессио-
нального и среднего образования, рас-
сказали в МТС. В ближайшие годы мо-
жет быть убрано ещё свыше 3,8 тыс., 
опасаются в компании. Это уже при-
водит к деградации связи как на тер-
риториях самих образовательных уч-
реждений, так и на прилегающих к ним, 
а в перспективе ситуация только усу-
губится, предупреждают в МТС. От-
сутствие качественной связи, быстрых 
услуг мобильного ШПД (широкополос-
ного доступа в интернет) препятствует 
реализации государственной полити-
ки по развитию учебных кампусов, до-
бавили в компании.

Решение проблемы необходимо 
на федеральном уровне и возможно 
только через пересмотр и утвержде-
ние норм СанПиНа, основанных на про-
ведении всестороннего комплексного 
научно обоснованного исследования. 
А до окончания его проведения и разра-
ботки методики целесообразно внести 
изменения в нормативы, исключающие 
запрет на установку базовых станций 
на территории вузов, сузов и органи-
заций дополнительного образования, 
считают в МТС.

По мнению источника «Известий» 
в Совфеде, необходимо провести науч-
ные исследования по оценке влияния 
электромагнитного излучения базовых 
станций как существующих, так и пер-
спективных сетей мобильной связи (5G, 
6G). И выработать нормативы предель-
но допустимых уровней излучения для 
каждой группы населения.

 

Елена Балаян

В деле о поставке онкодиспансеру 
в Ингушетии похищенных лекарств 

появился новый фигурант, выяснили 
«Известия». Вслед за главным врачом 
учреждения Мусой Гезгиевым следо-
ватели передали в суд и дело постав-
щика. Это едва ли не первый случай 
в судебной практике, когда к уголов-
ной ответственности за торговлю не-
доброкачественными лекарствами мо-
гут привлечь и главврача, и поставщика, 
отмечают эксперты. При этом компа-
ния, поставлявшая похищенные лекар-
ства, перерегистрировалась и продол-
жает выигрывать госконтракты, только 
уже под новым именем, выяснили «Из-
вестия». Как работала схема поставки 
лекарств и почему врачей не смущала 
повреждённая маркировка — в нашем 
расследовании.

�� КАК ОНКОДИСПАНСЕР 
КУПИЛ КОНТРАФАКТ

В уголовном деле о поставке в ингуш-
ский Республиканский онкологи-
ческий диспансер недо-
брокачествен-
ных лекарств 
появился но-
вый фигурант. 
Это фирма-по-
ставщик ООО 
«Бизнес Юг », 
её представи-
телем в деле 
указан Максим 
Медведев, со-
общил «Изве-
стиям» источ-
ник, близкий 
к следствию.

В февра-
ле 2023 года 
п р о к у р а -
тура Ингу-

шетии направила в суд дело главно-
го врача диспансера Мусы Гезгиева. 
Его обвинили в превышении долж-
ностных полномочий при приёмке ле-
карств с повреждённой маркировкой — 
кодом Data Matrix, который наносится 
на упаковку и помогает отследить про-
исхождение препарата.

Речь идёт о препаратах для лече-
ния различных форм рака: «Кадсила», 
«Эрбитукс», «Китруда», «Тецентрик», 
«Герцептин» и «Золодекс». Они выда-
ются строго по рецепту, и их ни в коем 
случае нельзя перепродавать. Одна-
ко проведённая силовиками провер-
ка установила: ранее эти препараты 
уже были поставлены в медучрежде-
ния Челябинской области и Пермско-
го края. Таким образом, государство 
заплатило за одну и ту же партию ле-
карств дважды.

Соглас но мат ериа ла м де ла , 
в 2020 и 2021 годах диспансер за-
ключил с компанией «Биз-
нес Юг» четыре 
гос кон-

тракта более чем на 88 млн рублей. 
Но фирма успела поставить лекарства 
только на 9 млн: после проверки право-
охранительных органов поступившие 
в диспансер препараты изъяли, а заклю-
чённые контракты аннулировали.

Штрихкод на ингушских препа-
ратах пытались уничтожить «путём 
травления химическими реагента-
ми», говорится в материалах дела. Не-
смотря на это, силовикам удалось вы-
явить медучреждения, куда они были 
поставлены изначально.

— Формат кода маркировки Data 
Matrix уникален тем, что, даже если се-
рьёзно повреждён, он всё равно будет 
считываться, — пояснил «Известиям» 
директор по защите легального обо-
рота ЦРПТ Максим Курган-
ский. — Кроме того, 
его можно 

восстановить, благодаря чему удаётся 
увидеть цепочку движения лекарств.

По его словам, только в 2023 году та-
ким образом была пресечена деятель-
ность не менее семи аптек, перепро-
дававших лекарственные препараты, 
«выданные» ранее пациентам.

В 2021-м главный врач диспансера 
Муса Гезгиев не должен был принимать 
лекарства, качество и легальность ко-
торых невозможно подтвердить, от-
мечается в материалах дела. Однако 
он их принял и оплатил средствами 
территориального фонда ОМС.

Следствие полагает, что это не един-
ственный эпизод в деятельности Гез-

г иева  — гла вврач 
и ранее мог вли-

ять на при-
ёмку ле-

Общество

По первой капле
В РФ создали сенсор для жидкостной биопсии

Денис Гриценко

Российские учёные создали сенсор, 
который способен определять точ-

ные количественные характеристи-
ки того или иного компонента в кро-
ви и благодаря этому диагностировать 
онкологические или инфекционные 
заболевания на самых ранних стади-
ях. В ходе эксперимента специалистам 
удалось обнаружить маркеры рака яич-
ников и молочной железы. В будущем 
сенсор может стать основой медицин-
ского прибора для быстрой диагности-
ки, полагают эксперты.

�� ПОСЧИТАТЬ ПУЗЫРЬКИ

Специалисты Университета МИСиС 
совместно с коллегами из Сколтеха 
и НМИЦ АГП им. В.И. Кулакова соз-
дали прототип компактного сенсора 
размером с микрочип, который можно 
использовать для быстрого и просто-
го анализа крови на маркеры различ-
ных заболеваний. Такие исследования 
принято называть жидкостной биоп-
сией. Учёным впервые удалось создать 
устройство, с помощью которого они 
проанализировали содержание у па-
циента внеклеточных везикул — пу-
зырьков, которые клетки организма 
выделяют в окружающую среду. Эти 
показатели можно использовать для 
ранней диагностики онкологических 
заболеваний.

— Благодаря высокой чувствитель-
ности, компактному исполнению 
и безопасности будущую нишу раз-
работанного нами биосенсора мы ви-
дим в работе с малыми концентра-
циями внеклеточных везикул, когда 
у врачей нет чёткого понимания целе-
сообразности применения того или 
иного вида лечения, а окончательное 
решение со всеми рисками ложится 
на плечи пациента. Наш сенсор имеет 
потенциал стать новым инструментом 
для таких пограничных случаев, бла-
годаря которому можно не только вы-
являть онкологию на ранних этапах, 
но и быстро корректировать выбран-
ный путь лечения, если он оказыва-
ется неэффективным, например при 
неправильно назначенной химиотера-
пии, — сказал руководитель лаборато-
рии фотонных газовых сенсоров НИТУ 
МИСиС Вадим Ковалюк.

Новый сенсор — это микросхема 
с чувствительным элементом, по вол-

новодам которой двигаются не элек-
троны, как в обычных компьюте-
рах, а фотоны. За счёт ближнего поля 
свет реагирует на всё окружение во-
круг волновода. Поэтому при ана-
лизе такого сложного раствора, как 
кровь, он выдаёт некую среднюю ве-
личину — общий интегральный пока-
затель преломления. Однако учёным 
удалось добиться, чтобы фотоны от-
ражали только концентрацию специ-
фичных везикул. Для этого на сенсор 
нанесли специальный слой с адресным 
белком — ДАРПином. Он выхватыва-
ет из раствора только интересующий 
учёных компонент. В данном случае 
внеклеточные везикулы, содержащие 
выбранный мембранный белок (HER2), 
который и нужно измерить.

В зависимости от цели исследова-
ния ДАРПины можно менять. Напри-
мер, использовать в этой роли анти-
тела к какому-нибудь вирусу, тогда 
можно будет точно определить кон-
центрацию именно этого патогена.

— Уникальность данной разработ-
ки — особая поверхность чипа, благо-
даря которой из сложного раствора за-
хватываются только нужные вещества, 
а не измеряется средний показатель 
преломления. После измерения слои 
можно смыть и нанести новые. Важ-
но, что разработанная платформа име-
ет модульный характер и за счёт мо-
дификации поверхности в принципе 
в будущем может быть легко адапти-
рована под детектирование белковых 
соединений и вирусов, — рассказала 
инженер-исследователь лаборатории 

фотонных газовых сенсоров НИТУ МИ-
СиС Ирина Флоря.

�� ПЕРСПЕКТИВНАЯ 
ТЕХНОЛОГИЯ

Во время исследования учёным уда-
лось выделить маркеры клеток рака 
яичников и молочной железы.

— Эксперименты проводились 
на внеклеточных везикулах, выделен-
ных из культуральной среды клеток 
рака яичников, которые имеют высо-
кую экспрессию HER2, и клеток рака 
молочной железы со значительно бо-
лее низкой экспрессией этого белка. 
Результаты исследования показали: 
этот биосенсор может быть использо-
ван для количественной оценки био-
логических маркеров, таких как вне-
клеточные везикулы, содержащие 
специфический мембранный белок, — 
подчеркнул лаборант-исследователь 
лаборатории фотонных газовых сенсо-
ров НИТУ МИСиС Алексей Кузин.

Исследования везикул начались 
сравнительно недавно, поэтому пока 
учёным ясны далеко не все взаи-
мосвязи между их количественны-
ми характеристиками и болезнями. 
С развитием этого направления бу-
дут расширяться и возможности ди-
агностики с помощью предложенно-
го сенсора. По расчётам специалистов, 
на разработку полноценного медицин-
ского прибора на основе новой техно-
логии уйдёт несколько лет.

— В диагностике онкологических 
заболеваний жидкостная биопсия 

находит всё большее применение, 
но пока ещё не вошла в круг диагно-
стических методов первого выбора 
при наиболее распространённых ти-
пах опухолей. Развитие технологий 
в этой области и появление новых 
возможностей определения в крови, 
моче или спинномозговой жидкости 
маркеров опухолевого роста, безус-
ловно, могут улучшить возможности 
диагностики, — отметил заведующий 
кафедрой биохимии имени академи-
ка Т.Т. Берёзова РУДН Вадим Покров-
ский.

Преимущества данной разработ-
ки — в миниатюрности фотонного чипа, 
в возможности оперировать чрезвы-
чайно малыми объёмами биологи-
ческой жидкости и определять в них 
малые концентрации внеклеточных 
везикул, а также в мониторинге моди-
фикации чипа в режиме реального вре-
мени для быстрой и точной настройки 
параметров устройства, — считает до-
цент кафедры аналитической химии 
УрФУ Андрей Охохонин.

— Однако есть и ограничение, 
а именно — технологическая слож-
ность изготовления чипа. В этом про-
цессе используется электронно-луче-
вая литография, требующая дорогого 
оборудования, а также ДАРПины — се-
лективно связывающиеся с мишенью 
протеины, генетически сконструиро-
ванные аналоги антител, производство 
которых также сложно назвать дешё-
вым. Но в любом случае работа вносит 
значимый вклад в развитие биосенсо-
ров и обеспечивает основу для более 
продвинутых исследований, — сказал 
Андрей Охохонин.

По словам заведующего лаборато-
рией метагеномики человека НОПЦ 
генетических и лабораторных техно-
логий СамГМУ Алексея Сустретова, 
предложенная технология позволя-
ет оценивать константы и сродство 
связывания химических соедине-
ний друг с другом, их физические 
размеры, выполнять обнаружение 
и количественный анализ различ-
ных веществ в образце. Технология 
не требует больших ресурсов — рас-
ходной частью фактически явля-
ются только подложки с зондами — 
и может использоваться для ранней 
диагностики, подбора лекарствен-
ной терапии и оценки эффективно-
сти лечения при злокачественных за-
болеваниях.
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карств, находящихся во вторичном 
обороте, отметил источник «Изве-
стий».

Сейчас дело Гезгиева рассматри-
вает Магасский районный суд Ингу-
шетии, последнее заседание по нему 
состоялось 31 января, следует из ин-
формации, опубликованной на сай-
те суда.

�� В ЧЁМ ОБВИНЯЮТ 
ПОСТАВЩИКА

Максиму Медведеву вменяют в вину че-
тыре (по количеству контрактов) эпи-
зода сбыта недоброкачественных ле-
карственных препаратов по ст. 238.1 УК 
(«Обращение фальсифицированных, не-
доброкачественных и незарегистриро-
ванных лекарственных средств»).

Первое заседание по делу Медведе-
ва назначено на 12 февраля. При этом 
обстоятельства хищения и лицо, у ко-
торого «Бизнес Юг» закупил препара-
ты, следствие пока не установило.

По результатам экспертизы онко-
диспансер разорвал контракт с «Биз-
нес Югом». Компания попыталась 
оспорить это решение в арбитражном 
суде, однако суд в иске отказал, сле-
дует из базы судов. Саму экспертизу 
поставщик тоже пытается оспорить — 
разбирательство идёт сейчас. Компа-
ния инициировала новую эксперти-
зу, которая в настоящий момент ещё 

не завершена.

В ходе следствия препараты, по-
ставленные в ингушский диспансер, 
были признаны недоброкачествен-
ными — к такому заключению приш-
ли эксперты Национального меди-
цинского исследовательского центра 
гематологии Минздрава России. Этот 
случай можно считать беспрецедент-
ным — лекарства, которые находи-
лись в незаконном вторичном оборо-
те, были признаны в ходе уголовного 
дела недоброкачественными впервые, 
отметил руководитель Центра защиты 
правообладателей ассоциации «Анти-
контрафакт» Александр Носенко.

Он пояснил, что невозможно под-
твердить соблюдение надлежащих ус-
ловий температурного режима на всех 
этапах их транспортировки и хране-
ния.

— То есть никто не может сказать на-
верняка, где и как они хранились, как 
перевозились и как это всё сказалось 
на их качестве. А главное — как это по-

том отразится на здоровье пациен-
тов, — пояснил эксперт.

Он назвал ситуацию знаковой.
— Её уникальность в том, что 

ответственность возложили 
и на главврача, и на поставщика, — 
обратил внимание Александр Но-
сенко. — В 2020 году были приняты 
поправки, согласно которым по-

ставщик освобождается от уголовной 
ответственности за торговлю недобро-
качественными лекарствами, если эти 
лекарства рекомендованы к примене-
нию ВОЗ. Поэтому ранее к недобросо-
вестным поставщикам эту статью при-
менить не удавалось.

По мнению эксперта, Гезгиев мог 
принять препараты с перебитой мар-
кировкой вовсе не по неведению — 
в деле, возможно, был сговор между 
главврачом и поставщиком. Иначе та-
кую лояльность при приёмке сомни-
тельных препаратов трудно объяснить, 
полагает Александр Носенко.

Анализ судебной практики показы-
вает: правоохранительные органы ред-
ко квалифицируют действия по данно-
му составу как незаконные, поэтому 
сам кейс можно считать прецедентом, 
согласен адвокат, управляющий пар-
тнёр Criminal Defense Firm Алексей Но-
виков.

Максимальное наказание по вменя-
емой в вину поставщику статье пред-
усматривает лишение свободы на срок 
от трёх до пяти лет, рассказал «Изве-
стиям» адвокат МКА «Князев и партнё-
ры» Артём Чекотков.

— При этом примерно в половине 
случаев суды избирают минимальный 
срок с назначением штрафа, сумма ко-
торого зависит от дохода виновного 
или ущерба, нанесённого потерпев-
шим, — сказал юрист.

По закону приговор главврачу он-
кодиспансера (а он явно будет выне-
сен раньше) не должен предрешать ви-
новность поставщика, отметил Артём 
Чекотков. Вместе с тем, если приговор 
Мусе Гезгиеву будет обвинительным, 
рассчитывать на оправдательный при-
говор по аналогичным обстоятель-
ствам Максиму Медведеву окажется 
сложно, полагает юрист.

 

Не заливай-ка
Почему в продаже легко найти опасную омывайку с метанолом

Яна Штурма, Роман Солдатов, 
Кирилл Сазонов

С емиярусные штабеля ёмкостей с си
ней, зелёной, белой незамерзайкой, 

цех розлива с низкими потолками и ту
склым светом, ангары с гигантскими 
канистрами сырья — в одном из райо
нов Тулы правоохранители обнаружили 
очередное подпольное производство 
жидкостей с опасным для здоровья 
человека метанолом. Сбывалась про
дукция, в частности, в автосервисе под
московного Чехова, сообщили в про
куратуре. Уголовные дела по фактам 
нелегального производства и прода
жи омываек с метанолом возбуждают
ся регулярно, но на рынке такой про
дукции всё ещё много, констатируют 
эксперты. Чем она опасна и почему од
ним из способов решения проблемы 
эксперты называют её легализацию — 
в материале «Известий».

В Туле обнаружен подпольный цех, 
в промышленных масштабах произво-
дивший ядовитую стеклоомывающую 
жидкость: в её состав входил метанол. 
Продавалась такая продукция, в част-
ности, в одном из автосервисов подмо-
сковного Чехова, сообщили 1 февраля 
в пресс-службе прокуратуры Москов-
ской области.

— Полицейские провели закупку 
канистры с жидкостью в этом авто-
сервисе, отправили на исследование, 
и в составе незамерзайки обнаружил-
ся метанол, — рассказал «Известиям» 
подробности операции источник, 
близкий к следствию. — После этого 
выявили производство, оно распола-
галось в одном из районов Тулы.

Правоохранительные органы воз-
будили уголовное дело по статье о про-
изводстве и сбыте товаров, не отве-
чающих требованиям безопасности. 
Источник «Известий» добавил: уже за-
держаны организатор производства 
и администратор автосервиса, где сбы-
валась продукция. 2 февраля подозре-
ваемым могут избрать меру пресечения.

В прокуратуре заявили, что уста-
навливаются другие причастные к это-
му преступлению.

По сообщениям тульских СМИ, все 
трудившиеся в подпольном цеху муж-
чины приходятся друг другу родствен-
никами. Они уроженцы Подольска 
и ездили в Тулу каждый день для про-
изводства ядовитой жидкости.

Производство омывайки на основе 
метанола запретили ещё в 2000 году. 

В постановлении главного санитарно-
го врача Геннадия Онищенко поясня-
лось, что это сделано из-за «низкого 
уровня культуры и гигиенического об-
разования части населения».

Поэтому вся жидкость с метанолом, 
которую можно найти в продаже сейчас, 
сделана подпольно. А изымают её регу-
лярно. Так, в ноябре 2023-го в Сверд-
ловской области правоохранительные 
органы обнаружили более 6 т контра-
фактной незамерзайки. Они изъяли 
5 тыс. л метанола и 6 тыс. л готовой про-
дукции. В декабре 2023 года Роспотреб-
надзор только в Москве выявил 1,6 тыс. 
л омывайки, содержащей метанол.

Основа любой незамерзайки  — 
спирт: этиловый, метиловый или изо-
пропиловый, пояснил технический ди-
ректор сети автосервисов Fit Service 
Алексей Рузанов.

— Незамерзающая жидкость из эти-
лового спирта — самая лучшая и са-
мая безопасная для человека, — отме-
тил он. — Но она имеет характерный 
алкогольный запах, который прони-
кает в салон автомобиля и может вы-
зывать вопросы у сотрудников Госав-
тоинспекции. Кроме того, она дорогая.

Чаще всего качественные омываю-
щие жидкости производят из изопро-
пилового спирта, отметил Алексей Ру-
занов. Он дешевле этила, но обладает 
очень резким и едким запахом, с кото-
рым не справляются отдушки.

— А вот метиловый спирт (он же ме-
танол) практически не имеет запаха, 
жидкость на его основе изготавли-
вать проще, она существенно дешев-
ле. И поэтому, к сожалению, это очень 
частый товар на обочинах дорог, — от-

метил эксперт. — Многих водителей 
не останавливает, что пары этой жид-
кости опасны для человека. Конечно, 
вредят они меньше, чем пары метано-
ла в чистом виде, но всё же имеют свой-
ство накапливаться в организме.

Метиловый спирт вреден при лю-
бом способе попадания в организм, 
рассказала «Известиям» врач-невролог, 
эксперт лаборатории «Гемотест» Ека-
терина Демьяновская.

— Человеку грозит отравление, даже 
если он вдохнёт пары метанола, ис-
пользуя жидкий продукт, произведён-
ный на основе этого спирта, например 
контрафактную незамерзающую жид-
кость. Именно поэтому такая продук-
ция и запрещена, — сказала она.

По словам врача, метанол может 
всасываться в кровь и через кожу, если 
на человеке окажется загрязнённая 
одежда.

— При отравлении метанолом чув-
ствуются слабость, головокружение, 
сонливость и тошнота, — рассказала 
Екатерина Демьяновская. — Если че-
ловек в этот момент находится за ру-
лём, это может привести к аварии. При 
длительном воздействии пары мета-
нола могут стать причиной развития 
болезней нервной системы, наруше-
ний зрения.

Общество

Штрихкод на препа
ратах пытались унич
тожить. Но силовикам 
удалось выявить мед
учреждения, куда они 
были поставлены изна
чально
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Заслоняя солнце
Жизнь Александра Македонского сделали докудрамой

Олег Клещев

В сериале «Александр: Становление 
Бога», который вышел на Netflix 

31 января, совместили игровые эпизоды, 
фэнтезийные элементы и документаль
ные вставки. В отличие от скандальной 
«Царицы Клеопатры», на роль главно
го героя выбрали белого актёра, но шоу 
всё равно вызвало неоднозначную ре
акцию у зрителей. Также в релизе есть 
несколько странных исторических не
точностей: так, в сражениях не показа
ли знаменитые стратегические решения 
Александра.

�� ИЗ ПРИНЦА В ЗАВОЕВАТЕЛИ

Начинается первый эпизод с раскопок 
в Египте в городе Александрия. Здесь 
археологи из Греческого научно-ис-
следовательского института Алек-
сандрийской цивилизации находят 
хорошо сохранившуюся статую Алек-
сандра Македонского. После краткого 
введения в биографию этого правите-
ля и полководца начинается игровая 
часть шоу.

Согласно сериалу, череда завоева-
ний началась с кровной мести: пра-
вителя Филиппа II убивают во вре-
мя свадьбы его дочери. На торжестве 
также присутствовал Александр, 
который вернулся к отцу по-

сле изгнания. Принц быстро занима-
ет освободившийся престол и обвиня-
ет в преступлении Персию — это всего 
лишь предлог начать экспансию. О во-
йсках возле своей границы узнаёт пер-
сидский царь Дарий III. Последний ре-
шает подкупить одного из генералов 
Александра, но ему это не удаётся — 
преданный подчинённый рассказыва-
ет об этом Македонскому и уверяет его 
в своей преданности. Но молодой царь 
решает этим воспользоваться, обви-
няет командира в измене и отправля-
ет его на казнь. Так в руках Александра 
оказывается вся власть, и он начинает 
своё доблестное правление. Осталь-
ное — уже история.

«Александр: Становление Бога» — до-
кудрама, то есть в ней игровые эпизоды 
сочетаются с комментариями экспер-
тов. В шоу пригласили специалистов — 
историков и археологов из Американ-
ского университета в Каире, Уэльского 
университета в Кардиффе, Университе-
та Маунт-Ройал и других учебных и на-
учных организаций. По большей части 
шоу фокусируется именно на завое-
ваниях Александра, его соперни-
честве с Дарием и постепенном 
восхождении к власти.

�� НА НОВЫЕ ГРАБЛИ

Проект уже вызвал негодование со сто-
роны зрителей: в сериале совмеща-
ют драматические и документальные 
эпизоды, но, по мнению широкой ау-
дитории, создателям шоу не удалось 
реализовать ни то ни другое. Так как 
драматическую линию постоянно пре-
рывают комментарии экспертов и исто-
рические справки, сюжет становится 
рваным, нарушается темп повество-
вания. Реплики учёных ограничивают 
происходящее определёнными рам-
ками — почти каждое решение геро-
ев нужно объяснять. Создатели «Ста-
новления Бога», считают разгневанные 
зрители, могли бы вовсе отказаться 
от документальной части шоу и сделать 
сериал наподобие «Трои» — без претен-
зии на историческую точность.

При этом драматические и игро-
вые отрывки сериала мешают доку-
ментальной составляющей. Например, 
самого Александра чуть ли не возво-
дят в ранг «живого Бога» или «сына 

Зевса», а Дарий в ночь перед сраже-
нием видит в небе красную, «крова-
вую» Луну — мрачное предзнаме-

нование грядущего поражения. 
Но «божественность» маке-

донского правителя никак 
не проявляется, а явле-
ние, когда спутник Зем-

ли окрашивается в красный цвет, дей-
ствительно существует. Понятно, что 
подобные события внесли, чтобы до-
бавить драмы в происходящее, но для 
документального шоу, претендующе-
го на историческую точность, они вы-
глядят неуместно.

Стриминговый сервис уже попадал 
в центр скандала из-за больших исто-
рических неточностей в своих сериа-
лах. В прошлом году на Netflix вышла 
«Царица Клеопатра», и на главную роль 
правительницы там выбрали черноко-
жую актрису Адель Джеймс. Такое ре-
шение было принято преднамеренно, 
чтобы релиз больше соответствовал 
прогрессивным идеям и репрезен-
тации угнетённых народов. Дошло 
до того, что некоторые чиновники 
из правительства Египта обвинили 
компанию в грубом искажении исто-
рии и даже предлагали запретить по-
каз сериала в стране.

Стриминг свои ошибки в кастин-
ге учёл: в «Александре» на роль про-
тагониста выбрали белого актёра, что 

вполне соответствует его ре-
альной расе. Но с деталями, 
затрагивающими обмунди-
рование и военную страте-

гию Александра Маке-
донского, стриминг 

не сильно замора-
чивался.
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Режиссёр: Кирилл Кемниц. В ролях: 
Никита Кологривый, Агата Муцени
еце, Дмитрий Калихов.

Лёгкая комедия для семейного про-
смотра с детьми от создателей «Не-
послушника». Режиссёрское крес-
ло занял Кирилл Кемниц («Кентавр»). 
В съёмках участвовали настоящие 
медвежата Лёша и Маша в роли од-
ного персонажа.

В центре сюжета семья Ковалё-
вых с обычными проблемами: у стар-
шей дочери переходный возраст, 
у младшего сына нет друзей, глава 
семейства (в прошлом капитан мест-
ного хоккейного клуба «Тайга») не мо-
жет восстановиться после травмы, 
и его супруге приходится тащить всё 

на себе. Хлопот добавляет то, что сын 
приносит домой не брошенного щен-
ка или котёнка, как это обычно дела-
ют дети, а потерявшегося на окраи-
не города медвежонка. Но, возможно, 
именно весь этот переполох поможет 
наладить жизнь.

Режиссёр: Марюс Вайсберг. В ро
лях: Павел Деревянко, Сергей Чир
ков, Дарья Урсуляк.

В центре сюжета востребован-
ный и крайне избалованный успе-
хом актёр Слава в исполнении Павла 
Деревянко. Ослеплённый собствен-
ной славой он не сразу замечает, что 
окружающим его поведение надое-
ло (постоянные интимные связи с ак-
трисами, скандалы), и карьера начи-
нает рушиться. Сначала его вырезают 
из одного фильма, а потом он теряет 
всё — контракты, популярность, день-
ги и семью. Чтобы воскресить карьеру, 
он вместе со своим агентом придумы-
вает пиар-ход — инсценировать соб-
ственную смерть.

Режиссёр комедии — Марюс Вайс-
берг, известный по фильмам «Гитлер 
капут!», «Любовь в большом городе», 

«Бабушка лёгкого поведения». Финал 
оказывается предсказуем, тем не ме-
нее посмеяться в картине есть над чем. 
Комедии добавляет характерная Дере-
вянко выразительность. Примечатель-
но, что в фильме появляется кадр с Фи-
липпом Киркоровым, которого после 
скандала с «голой вечеринкой» Насти 
Ивлеевой вырезали из фильма «Иван 
Васильевич меняет всё!».

Режиссёр: Вим Вендерс. В ролях: 
Кодзи Якусё, Токио Эмото, Юрико 
Кавасаки и др.

Жизнеутверждающая драма 
Вима Вендерса, ставшая первым ху-
дожественным фильмом режиссёра 
за последние семь лет и номинантом 
на «Оскар». Примечательно, что идея 
картины родилась, когда Вендерса 
пригласили сделать док про уборные 
Токио, над созданием которых работа-
ли художники из разных стран.

Хираяма — уборщик токийских 
общественных туалетов. Каждый его 
день проходит по чёткому расписанию: 
подъём, уход за ростками клёнов, кофе 
и дорога под любимую музыку, рабо-

та. Свободное время посвящает сно-
ва музыке, книгам, фотографии и со-
зерцанию прекрасного вокруг. Словом, 
в этой рутине он умеет наслаждаться 
каждым моментом и живёт свою луч-
шую жизнь.

Валерия Чуб
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Спорт

«В матче с “Зенитом” 
у “Спартака” будет 
психологическое 
преимущество»
Восьмикратный чемпион России Олег Романцев — 
о главных событиях в отечественном футболе

Александр Львов  

П ереход нашего футбола на систе-
му «осень-весна» был ошибоч-

ным, но стоит ли возвращаться в ста-
рый формат розыгрыша чемпионатов 
России, должны решать клубы, счита-
ет легендарный российский специалист 
Олег Романцев. В интервью «Извести-
ям» и «Спорт-Экспрессу» бывший тренер 
«Спартака» и сборной России поделил-
ся своим мнением о переезде Леони-
да Слуцкого в Китай, возможном отъ-
езде Фёдора Чалова в Турцию, а также 
похвалил систему подготовки резерва 
в «Краснодаре».

Как относитесь к возвращению чемпио-
ната к системе «весна-осень»? Говоря 
об этом, президент РФС Александр Дю-
ков заявил, что инициатива здесь долж-
на исходить от самих руководителей 
клубов.

Когда ещё в России, где почти пол-
года снег и зима, играть в футбол, если 
не летом? Особенно сейчас, когда стра-
ну лишили международных турниров и, 
если потребуется, можно найти время 
для переносов в календаре. Я не актив-
ный сторонник возвращения в преж-
ний режим. Но в том, что он будет луч-
ше нынешнего, убеждён. А потому 
соглашусь с президентом РФС — пусть 
решают клубы.

Недавно в «Спорт-Экспрессе» было ис-
следование, является ли низкая интен-
сивность ведения игры главной бедой 
нашего футбола. При этом те, кто за-
теял подобную дискуссию, ссылались 
на мнение Александра Дюкова. А что 
думаете по этому поводу вы?

Не в обиду президенту РФС риск-
ну не согласиться. Ещё с советских 
времён считалось, что козырь наше-
го футбола — в высокой физической 
подготовке. Что подтверждалось по-
бедой в первом Кубке Европы, ярким 
выступлением на мировом первенстве 
в Англии и серебром команды Бескова 
на Евро в Испании.

Да, в технике, возможно, мы  
кому-то и уступали. Но за счёт скоро-
сти, выносливости могли побороться 
с любым соперником. Пример тому — 
сборная Лобановского на мировом 
чемпионате в Мексике и его киевское 
«Динамо» в Европе. Потому повторю то, 
о чём не раз говорил не только я один: 
дело не в низкой интенсивности веде-
ния игры, а в качестве подготовки мо-
лодёжи, условиях, в которых она ра-
стёт, зарплатах детских тренеров. Вот 
это и есть истинные причины главной 
проблемы нашего футбола. Сама же 
игра не более чем их следствие.

А то, что при желании можно гото-
вить способных мальчишек для боль-
шого футбола, подтверждает академия 
«Краснодара», где это делается профес-
сионально и с любовью. Спасибо её соз-
дателю Сергею Николаевичу Галицко-
му, который вкладывает в своё детище 
не только деньги, но и душу. Уже сегод-
ня цвета клуба защищают Сперцян, 
Черников, Волков, Агкацев, Кокшаров, 
Арутюнян. А голкипер Сафонов — пер-
вый номер сборной.

Не так давно вспыхнули дебаты по пово-
ду того, нужно ли нашим футболистам 
уезжать за рубеж. А среди возможных 
переходов сейчас активно обсуждается 
интерес «Трабзонспора» к одному из луч-
ших российских форвардов Фёдору Ча-
лову. Вам не кажется, что этот вариант 
вряд ли станет шагом вперёд в карьере 

талантливого футболиста, а мы можем 
потерять интересного игрока?

С этим трудно не согласиться. 
Не в обиду будет сказано, но турецкий 
чемпионат по классу ни в чём не превос-
ходит российский. А «Трабзонспор» да-
леко не «Монако», куда уходил Головин, 
и ничуть не сильнее ЦСКА, в котором 
Чалов вышел на первые роли. Остаёт-
ся только вопрос денег. Хотя не думаю, 
что это тот самый случай, когда игро-
ка ждут райские кущи: по этой части 
Турция далеко не Саудовская Аравия. 
Вот если бы возник вариант с «Реалом», 
то стоило бы проводить Чалова с фан-
фарами. Это был бы вызов! А так, из-
вините уж, армейские болельщики, 
получается, вариант — шило на мыло. 
Так что давайте подождём приглаше-
ния «Реала».

«Спартак» входит в сезон матчем в Пе-
тербурге. Многие считают, что встре-
чаться с претендентом на золото, да ещё 
на его поле, не лучший вариант для воз-
обновления сезона. А вы придавали зна-
чение подобным ситуациям, деля ка-
лендарь на удобный и неудобный?

Извините, но мне подобное начало 
не представляется для «Спартака» та-
ким уж мрачным. Прежде всего пото-
му, что в этой встрече он будет иметь 
определённое психологическое пре-
имущество. Ведь на сей раз для «Зе-

нита» это будет не очередной спор 
с историческим противником, а игра, 
которая в гонке за «Краснодаром» ис-
ключает право на ошибку. Да и пере-
полненные трибуны «Газпром Арены» 
будут жить только победой. Всё это 
тяжким грузом способно навалиться 
на хозяев, которые могут просто пе-
регореть. Такое порой случается даже 
с опытными бойцами. Спартаковцам же 
следует это учитывать. А потому они 
должны действовать предельно раско-
ванно, уверенно и свободно. Что также 
может ещё больше заставить нервни-
чать соперника.

Что касается деления календаря 
на удачный и неудачный, это удел лю-
бого тренера. Особенно в нынешнее 
время, когда возникли проблемы с тем, 
как добираться на выездные матчи. 
Что, конечно же, усложняет подготов-
ку к ним, порой просто её ломая. И всё-
таки в мои времена календарь никогда 
не был для «Спартака» той проблемой, 
которая мешала бы ему идти к постав-
ленной цели. Так что пожелаем Абаска-
лю и «Спартаку» удачи.

Алексей Фомин 

Ф утбольная национальная лига 
(ФНЛ) намерена поменять регла-

мент первенства касательно статуса 
крымчан, а также игроков из четырёх 
регионов, вошедших в состав России 
в октябре 2022 года. По информации 
«Известий», с этой инициативой лига 
уже выходила на Министерство спор-
та РФ. Это позволит клубам из Крыма, 
Севастополя, Донецкой народной ре-
спублики (ДНР), Луганской народной 
республики (ЛНР), Херсонской и За-
порожской областей задействовать 
местных спортсменов на уровне ФНЛ-
2 (Вторая лига). Сейчас они считаются 
легионерами, которых заявлять в со-
ревнованиях ФНЛ-2 запрещено.

�� СТАТУС СВОБОДНЫХ

Проблема изначально заложена в опре-
делении понятия «легионер». В регла-
менте соревнований ФНЛ под этим 
термином подразумеваются не име-
ющие права выступать за спортивные 
сборные команды РФ в соответствии 
с нормами регламента по применению 
устава ФИФА. Между тем существуют 
исключения, прописанные в приказе 
Министерства спорта РФ. В частности, 

согласно ему, легионерами не счита-
ются иностранные граждане, кото-
рые являются гражданами Союзного 
государства, образованного Россией 
и Белоруссией, при условии наличия 
у них спортивного гражданства одной 
из двух этих стран.

Проще говоря, белорусские фут-
болисты, имеющие право выступать 
за главную, молодёжную и юношеские 
сборные Белоруссии, не считаются ле-
гионерами в России. И во Второй лиге 
в частности. Аналогичное исключение 
касается и граждан стран Евразийско-
го экономического союза (ЕАЭС) — по-
мимо России и Белоруссии это Арме-
ния, Казахстан и Киргизия.

Как сообщил «Известиям» источ-
ник в Министерстве спорта РФ, ФНЛ 
хочет внести аналогичное исключе-
ние и для представителей регионов 
России, вошедших в её состав с марта 
2014-го и в октябре 2022 года.

Это касается граждан Российской 
Федерации, постоянно проживающих 
или временно пребывающих на терри-
тории Республики Крым и города Сева-
стополь по состоянию на 18 марта 2014 
года, то есть даты подписания Росси-
ей договора о вхождении в её состав 
этих субъектов по итогам референду-
ма. Также, согласно идее ФНЛ, легио-

нерами не должны считаться гражда-
не РФ, постоянно проживающие или 
временно пребывающие на территории 
Крыма и Севастополя суммарно не ме-
нее 24 месяцев.

Причём дата и период прожива-
ния будут определяться независи-
мо от отсутствия или наличия у игро-
ка в указанный промежуток времени 
российского гражданства. То есть даже 
в случае недавнего получения крым-
чанином или севастопольцем паспор-
та гражданина РФ он не будет считать-
ся легионером, если длительное время 
проживал на этих территориях.

Аналогичные пункты регламен-
та собираются ввести и для футболи-
стов, проживающих в ДНР, ЛНР, Хер-
сонской и Запорожской областях. 
В связи с активными боевыми действи-
ями там или вблизи этих регионов во-
прос об участии местных футбольных 
клубов в российских соревнованиях 
пока не стоит. Но ФНЛ решила заранее 
озаботиться их интересами.

В ФНЛ «Известиям» подтвердили 
такие намерения. А также сообщи-
ли о планах в марте вынести соответ-
ствующий документ на голосование 
в рамках заседания президиума лиги. 
В Министерстве спорта РФ отказались 
комментировать информацию.

— Понятно, что с точки зрения ре-
гламента надо вопрос статуса футбо-
листов из новых регионов чётко ре-
гулировать, — поделился мнением 
с «Известиями» почётный президент 
РФС Вячеслав Колосков. — Это непро-
стой процесс, поскольку он сопряжён 
с согласованием множества норматив-
ных актов, федеральных законов, соот-
ветствующих документов Министер-
ства спорта РФ, а также регламентов 
РФС, лиг и ФИФА с УЕФА. Подобное 
подразумевает большую работу, когда 
объединяются или распадаются госу-
дарства, как в случае с СССР, Югослави-
ей и Чехословакией, образуются новые, 
как было в истории с Косово. И ситуа-
ция с Россией, когда в её состав вошли 
новые регионы, не исключение.

Между тем собеседник «Известий» 
отмечает: найти способ убрать статус 
легионера у футболистов из Крыма 
и других новых регионов страны мож-
но, даже если придерживаться регла-
ментов ФИФА и УЕФА.

— В конце концов, ничего не помеша-
ло убрать легионерский статус у бело-
русов и стран ЕАЭС, — добавил Коло-
сков. — Равно как в своё время в Европе 
перестали быть легионерами игроки 
из стран Евросоюза, то есть, к примеру, 
испанец не считается легионером, если 
играет в Германии. Поскольку ФИФА 
и УЕФА всегда оставляли вопрос лими-
та на легионеров на откуп националь-
ным федерациям и лигам, то и вопрос 
исключений из этих правил должен ре-
гулироваться исключительно внутри 
страны.

�� ПРАКТИКА ПОТЕРЬ

Летом 2023 года аттестацию для вы-
ступлений во Второй лиге чемпиона-
та России прошли футбольные клубы 
«Севастополь» и «Рубин Ялта». Им дове-
лось стать первыми командами из но-
вых российских регионов, начавших 
играть в нашем национальном первен-
стве. Первые официальные матчи они 
провели в июле 2023-го.

Как раз в этот момент осуществлял-
ся переход Второй лиги на систему 
«весна-осень», поэтому тот сезон длил-
ся всего полгода. «Севастополь» и «Ру-
бин Ялта» на первом этапе первенства 
играли в подгруппе 1 из шести команд. 
Три первых места выходят в подгруппу 
А следующего этапа, победитель кото-
рой поднимается в дивизион А Второй 
лиги — это турнир, в котором борются 
за участие в соревнованиях Первой лиги.

В итоге «Севастополь» стал четвёр-
тым в подгруппе 1, а «Рубин Ялта» — тре-
тьим и вышел в подгруппу А, где фини-
шировал вторым. 
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Выиграть всё
Большунов идёт на уникальный рекорд

Сергей Подушкин 

К убок России по лыжным гонкам в ны-
нешнем сезоне превратился в бене-

фис трёхкратного олимпийского чемпи-
она Большунова — Сан Саныч выиграл 
15 стартов из 15. И с каждым стартом 
всё ближе подбирается к уникально-
му достижению — победам абсолют-
но во всех гонках Кубка страны в тече-
ние одного сезона. Пять этапов из семи 
(с учётом финала) пройдено, но 3–4 фев-
раля Большунова и его соперников пе-
ред Спартакиадой ждут две кубковые 
гонки шестого этапа в Тюмени — спринт 
классикой и масс-старт коньком. Воз-
можно, дополнительную интригу внесёт 
возвращение Сергея Устюгова.

В прошлом сезоне Большунов про-
играл уже в самой первой гонке Кубка 
России. Мало того, ни разу не пробил-
ся на стартовом этапе в Вершине Тёи 
даже в топ-3, пусть потом сумел дока-
зать, что по-прежнему остаётся номе-
ром один в российских лыжах. Однако 
его неуязвимость в сезоне-2023/24 удив-
ляет даже специалистов. Александр 
в рамках Кубка страны без поражений 
прошёл уже 15 гонок, не позволяя сопер-
никам даже мечтать о выигрыше. В об-
щем зачёте Кубка его преимущество 
превысило 200 очков — шанс догнать 
Большунова может появиться, только 
если знаменитый лыжник просто решит 
больше не выходить на старт в кубковых 
гонках. Но он, напротив, по-прежнему 
очень голоден до побед. Да и с точки зре-
ния мотивации особых проблем навер-
няка нет, ведь становится всё реальнее 
пройти если не сезон, то как ми-

нимум Кубок страны 
без единого поражения.

В Тюмени лыжников 
ждёт достаточно компакт-
ная программа — спринт 
классикой и масс-старт 
коньком. Самое то для раз-
гона перед Спартакиадой, ко-
торая стартует там же в конце 
следующей недели. Но понятно, 
что для Большунова даже этот от-
носительно промежуточный старт 
теперь крайне важен, ведь ему оста-
лось одержать всего шесть побед (две 
в Тюмени и четыре 3–7 апреля в Киров-
ске на финале) в гонках, чтобы стать аб-
солютным триумфатором Кубка России. 
И любая осечка на этой своеобразной 

финишной прямой наверняка ста-
нет весьма болезненной.

К тому же извест-
но, что Сан 

Саныч не-
навидит проигры-
вать. Желает ему остаться не-
победимым и президент Федерации 
лыжных гонок России Елена Вяльбе, ко-
торая считает, что такой успех станет 
важной планкой для остальных россий-
ских лыжников на ближайшие 20 лет. 
Да и с медийной точки зрения победная 
серия Большунова в режиме нон-стоп 
выглядит уже не скучно, а интригующе.

После январского пятого этапа в Ка-
зани Большунов, как и большинство 
других лучших российских лыж-
ников, отправился на сборы в ар-
мянский Цахкадзор, где работал 
на высокогорье. Стар-

ший тренер сборной России Юрий Бо-
родавко дал понять, что не исключает 
участия явного лидера национальной 
команды во всех гонках Спартакиады, 
так что пока Александр сохраняет шан-
сы пройти без поражений не только Ку-
бок России, но и сезон-2023/24 в целом. 
Кстати, Большунов при этом не забы-
вает и о бизнесе — его личный бренд 
в середине января стал партнёром Фе-
дерации лыжных гонок России — про-
фессиональные перчатки «АБ» для лыж-
ных тренировок получат члены сборной 
страны.

Тем временем друзья-соперники, 
само собой, мечтают о разнообра-

зии на верхней ступеньке пьедеста-
ла почёта. В частности, молодой та-
лант Савелий Коростелёв, идущий 

вторым в общем зачёте. При этом 
Коростелёв уверяет, что ему 

и другим российским лыжникам инте-
реснее участвовать в гонках с Большу-
новым, чем без него. И считает, что вне-
сти дополнительную интригу способен 
Сергей Устюгов.

Действительно, в конце прошло-
го сезона Устюгов на главных стартах 
не раз опережал Большунова, но в ны-
нешнем сезоне он из-за проблем со здо-
ровьем никак не мог набрать форму 
и пропустил пять этапов Кубка страны. 
Однако на шестом этапе Сергея мы уви-
дим, а значит, битвы за победы в муж-
ских гонках явно станут жарче. С точки 
зрения спринта повысит конкуренцию 
и возвращение Александра Терентьева.

У женщин в Кубке России сохраняет-
ся и интрига в общем зачёте. Менее чем 
в 100 очках от лидирующей Вероники 
Степановой расположились Елизаве-

та Пантрина, Евгения Крупицкая, 
Анастасия Кулешова и Мария Ис-
томина. А в спринте, конечно же, 
не стоит забывать об Анастасии 
Фалеевой. Но всё же именно Сте-

панову можно назвать явным ли-
дером сезона — в её активе восемь 

побед и три вторых места. А столь не-
большое отставание преследователь-
ниц можно объяснить пропуском Ве-
роникой нескольких гонок. Правда, 

к главным стартам сезона и Сте-
пановой, скорее всего, придёт-
ся сложнее — Бородавко анон-
сировал участие в Спартакиаде 

и, возможно, уже в гонках тю-
менского этапа Наталью Терентьеву 
(в девичестве Непряева). Знаменитая 

лыжница близка к восстановлению 
после травмы плеча, полученной 
в ноябре 2023-го.
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